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SECRETARIA 

--En Santiago, a d i e c i s i e t e  días del mes de octubre de m i l  nove- 

c ien tos  setenta y cinco, siendo l a s  9.35 horas, se reúne l a  Junta de Gobier- 

no en Sesión Secreta L e g i s l a t i v a ,  para t r a t a r  e l  proyecto de decreto l e y  que 

se enuncia más adelante. En ausencia del  señor Almirante Merino, l o  subroga 

e l  señor Almirante Carvajasl. 

--Asisten l o s  señores M i n i s t r o s  de Hacienda; de Economía, Fomen- 

t o  y Reconstrucción; Vicepresidente y F i sca l  de l a  Corporación de Fomento de 

l a  Producción; Subsecretar io de Hacienda; Presidente y F i sca l  del  Banco Cen- 

t r a l ;  Je fe  del Comité Asesor; D i r e c t o r  de Impuestos Internos;  señor Varela, 

de l a  Comisión Automotr iz,  y Asesores Legales de l a  Junta. 

1. -  PROYECTO DE DECRETO LEY QUE ESTABLECE REGIMEN LEGAL PARA LA INDUSTRIA 

AUTOMOTR I 2. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO informa que a l a s  t r e s  empre - 
sas automotr ices seleccionadas --General Motors, Peugeot-Renault y 

F ia t - -  se l es  entregó un documento con l a s  "Condiciones de Adjudicación 

en l a  I n d u s t r i a  Automotriz", documento que cuenta con l a  aprobación de 

l o s  señores M i n i s t r o s  de Hacienda y de Economía. Da cuenta de que l a s  

t r e s  f i rmas aceptaron d icho documento, a r a í z  de l o  cua l ,  por  una par te,  

se d i c t ó  e l  decreto supremo designando a l as  t r e s  empresas y, por o t r o  

lado, se empezó a t r a t a r  e l  proyecto de decreto l e y  en es tud io  en esta 

sesión, que f i j a  todas l a s  condiciones de l a  i n d u s t r i a  automotr iz .  

Expresa que e l  proyecto inc luye en su a r t i c u l a d o  íntegramente l as  

condiciones de ad jud icac ión en l a  i n d u s t r i a  automotr iz ,  complementado,de 

modo de d e j a r l o  como un t e x t o  l ega l ,  como un Esta tu to  que permi ta operar 

razonablemente. Agrega que, desde e l  momento que l a  i n d u s t r i a  automo -- 
t r i z  va a tener condiciones especiales, no puede ser una i n d u s t r i a  que 

quedara tota lmente sue l ta  y, en consecuencia, debía haber un organismo o 

ente  que l a  s u p e r v i g i l a r a  y con t ro la ra .  In ic ia lmente ,  se pensó en una 

Comisión Automotr iz dentro de l a  Corporación de Fomento, a pesar de que 

a su j u i c i o  podía ser cua lqu ie r  o t r o  ente que se est imara más convenien - 
t e  por  p a r t e  del  Gobierno. Por e l l o ,  se i nc luyó  dentro del proyecto d i  - 
cho organismo, aunque no estaba considerado en e l  documento que se pre-  

sentó a l as  compafiías. Man i f ies ta  que tampoco fi.guraba en é+ 

vo a l as  sanciones, l o  que se agrega también en e l  proyecto. 
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Destaca que l a  i n i c i a t i v a  en debate fue estudiada y anal izada en 

grupos de t r a b a j o  en e l  M i n i s t e r i o  de Economía, con p a r t i c i p a c i ó n  del Min is -  

t r o  del ramo. En fa t i za  que l a  i n i c i a t i v a  t i e n e  una p a r t i c u l a r i d a d  que debe 

reconocer, cual es que su t e x t o  no s a t i s f a c e  plenamente a nadie, pero ha s i -  

do l a  Única forma de sacar adelante esta mater ia en forma d e f i n i t i v a .  

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR hace presente que e l  proyecto en 

d iscus ión merece l a s  s igu ientes  observaciones a l  Comité Asesor: en pr imer l u  

gar, concede excesiva pro tecc ión a l a  i n d u s t r i a  terminal  que fab r i ca rá  l a s  

par tes  y piezas, l o  que podría t r a e r  como consecuencia que l a s  i ndus t r i as  se 

interesen más en t r a e r  dichos componentes desde sus propias casas matr ices,  

en p e r j u i c i o  de l a  i n d u s t r i a  ch i l ena  o, bien, que no se interesen por  i ns ta -  

l a r  en e l  pa ís  fáb r i cas  de par tes  y piezas. Añade que, inc luso,  dentro del  

programa progres ivo  de aranceles que t i e n e  e l  país, en que e l  1 í m i  t e  del  35% 

se a lcanzar ía  en unos 5 a 7 años, en e l  proyecto se adelanta en 5 años e l  aran - 
c e l  general p r e v i s t o  para e l  país exclusivamente para l a  i n d u s t r i a  de cornpo- 

nentes automotr ices. A su j u i c i o ,  todo e s t o  podría t e n t a r  a l a s  empresas a se - 
g u i r  trabajando en l a  forma ac tua l  en e l  sent ido  de que sean só lo  armadurías 

en lugar  de hacer l o  que a l  país l e  in teresa,  que es l a  fab r i cac ión  en C h i l e  

de piezas y par tes  importantes con apor te  de tecnología y de cap i ta les ,  apor - 
tes  que no f i g u r a n  en ninguna p a r t e  del proyecto. 

Hace no ta r  que tampoco se contempla l a  pro tecc ión a l  consumidor, 

sa lvo  l o  r e l a t i v o  a l  con t ro l  'que e j e r c e r í a  l a  CORFO, pues no se establecen 

los  prec ios  que tendr ían  l o s  vehículos. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO, sobre l a  pr imera observación, 

destaca que en e l  a r t í c u l o  6" del  proyecto p r i m i t i v o  se contemplaba una nor-  

ma que solucionaba e l  problema, establec iendo l o  s igu iente :  "Sin embargo, l as  

tasas que se apl iquen no podrán r e s u l t a r ,  en ningún caso, superiores a l a s  se - 
ñaladas en e l  a r t í c u l o  So, ap l i cab les  a l  producto f i n a l  que e l l a s  fabriquen". 

Dicha norma contaba con l a  aprobación de CORFO y se supr imió en es te  t e x t o  

por  d iversas  razones. Estima que, en caso de ser  aprobada e incorporada a l  

proyecto, se so luc ionar ía  l a  observación del  Comité Asesor. 

En cuanto a l a  segunda observación, r e l a t i v a  a l  p r e c i o  de l o s  ve- 

hículos,  man i f i es ta  que l a  preocupación fundamental que se ha ten ido es que 

los  automóvi les tengan e l  más ba jo  p r e c i o  pos ib le  para l os  chi lenos,  l o  que 

ha s i d o  l a  f i l o s o f í a  básica en es ta  mater ia.  Re i te ra  que e l  vehícu lo  nacio-  

nal  t i e n e  pro tecc ión en cuanto a l  p rec io ,  en e l  sent ido  de que, por ejemplo, 

s i  e l  vehícu lo  fabr icado en C h i l e  sa le  a 100, e l  importado cos tará  150. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA,pre-- 

gunta s i  se ha estudiado l a  compat ib i l idad de estas normas con l a  p o s i b i l i d a d  

de exportac ión del  mercado andino; s i  se han comparado l o s  prec i0s .a  
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d r í a  e l  producto c h i  leno respecto de s i  s e r i a  compet i t i vo  dent ro  del  Mercado 

And i no. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, ac la ra  que en e l  g ru  - 
po andino se es tá  estudiando todavía e l  programa automotr iz  y que en t a n t o  

no haya un acuerdo e n t r e  l os  países es imposible avanzar más en forma i n d i v i  

dual.  Añade que, por l o  tanto,  l o  ún ico  que se puede hacer en es te  i ns tan te  

es ver  modo de adelantar  en l o  re fe ren te  a l  mercado nacional ,  y que e l l o  no 

t i e n e  r e l a c i ó n  con l o  que es e l  Mercado Andino a pos te r io r ¡ .  O sea que, una 

vez madurado un acuerdo en e l  Mercado Andino, C h i l e  tendrá que tomar l as  medi - 
das para que l a s  i n d u s t r i a s  que se i n s t a l e n  en nuestro país hagan en ese mo - 

a 
mento l a s  invers iones que en esa oportunidad se v a n / j u s t i f i c a r  económicamente 

para en f ren ta r  e l  desaf ío  de l  Grupo Andino. Destaca que, debido a e l l o ,  como 

ú l t i m o  a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  de es te  proyecto se ha i n c l u i d o  una norma que con - 
signa que todas l a s  d ispos ic iones en é l  contenidas deberán adaptarse a aque - 
110s acuerdos in ternac iona les  que en mater ia automotr iz  l l egen  a ser  o b l i g a t o  - 
r i o s  en Ch i le .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA puntua l iza  que é l  fue  uno de los  

p r i n c i p a l e s  opos i to res  a l  proyecto planteado en l a  Comisión Automotr iz por es - 
t imar  que l a  a l t a  pro tecc ión que en p r i n c i p i o  se estaba o f rec iendo a l as  auto- 

motr ices s i g n i f i c a r í a  en d e f i n i t i v a  un p r e c i o  excesivo para e l  consumidor na- 

c iona l  y, a su j u i c i o ,  debe prevalecer  l a  pro tecc ión a l  consumidor antes que 

l a  preocupación de los  t i p o s  de productores. Considera que s i  e l  proyecto au - 
tomot r i z  se hubiera i n i c i a d o  solamente hace 3 ó 5 meses, l a  ac tua l  i n i c i a t i v a  

no se habr ía  presentado a l a  consideración de l a  Junta, pero recuerda que des - 
de hace año y medio o dos años se es tá  en conversaciones con las  d iversas em- 

presas que se presentaron a l a  l i c i t a c i ó n ,  en l as  cuales se habían t ra tado  una 

s e r i e  de puntos. 

Hace presente que, dent ro  de es te  contexto, l a  impresión del equi 

po económico fue que las  t a r i f a s  arance lar ias  que pro teg ieran a estas indus - 
t r i a s  deberían e s t a r  en consonancia con l a  p o l í t i c a  general a rance la r ia  del  

país;  v a l e  d e c i r ,  que en un per jodo prudencia l  esas tasas deberían ser  r e l a t i  

vamente bajas. Aclara que no p a r t i c i p ó  en las  discusiones con l a s  empresas 

automotr ices, pero que de las  conversaciones que tuvo con personeros de l a  

CORFO y de l a  Comisión Automotr iz que p a r t i c i p a r o n  en e l  las,  se formó l a  o p i -  

n ión  de que l a s  empresas estiman que deberán operar internamente con un grado 

de i n e f i c i e n c i a  exageradamente a l t o ,  por  l o  cual consideran que no les  convie - 
ne i n s t a l a r s e  en C h i l e  a no ser  que tengan una pro tecc ión también muy a l t a ,  

est imación de l a  que d iscrepa pues considera que l a  i n d u s t r i a  

d r í a  tener un n i v e l  de e f i c i e n c i a  aceptable y, en 

nerse dentro de l  n i v e l  a rance la r io  general.  
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Informa que e l  equipo económico opinaba que, en l o  pos ib le ,  se acep- 

ta ra  l a  i n s t a l a c i ó n  de una o dos empresas automotr ices y no más, porque e l  mon- 

t o  t o t a l  de producción en nuestra i n d u s t r i a  es sumamente importante para deter -  

minar e l  n i v e l  de costos: a menor producción, mayor costo, y  viceversa, pero que 

debido a que ex i s ten  c i e r t o s  acuerdos de l  país con o t r o s  países, en e l  sent ido  

de que Peugeot y  F i a t  t ienen ins ta lac iones en o t r o s  países y ha habido un i n t e r  

cambio, se est imó prudente mantener a estas dos empresas. En cuanto a General 

Motors, es una empresa de gran envergadura, que puede hacer aportes tecno lóg i -  

cos. Debido a que a l as  t r e s  empresas aceptadas no se l es  podia asegurar un mer - 
cado de 40, 50 Ó 60 m i  1 un i dades en un p lazo breve, hubo que aceptar aranceles 

re lat ivamente a l t o s  para que se i n s t a l a r a n  en e l  país,  pero siempre con l a  idea 

de que, una vez que e l l a s  empiecen a funcionar,  van a consta tar  que, e f e c t i v a -  

mente, e l  n i v e l  de e f i c i e n c i a  de l a  i n d u s t r i a  ch i l ena  no es tan  ba jo  como pien-  

san y que l o s  aranceles que exigen son excesivamente a l t o s .  Por e l l o ,  agrega, 

se puso una c láusu la  en e l  a r t í c u l o  8" que establece que l o s  n i ve les  arancela - 
r i o s  señalados pueden ser negociados de tiempo en tiempo, cuando por razones r e  - 
lacionadas con volúmenes de producción, de mercado, de ren tab i l i dad ,  de acuer - 
dos de in tegrac ión u o t ras ,  no sean compatibles con l a s  f i na l i dades  p rev i s tas  e 

involucradas en e l  fomento y regulac ión de l a  i n d u s t r i a  automotr iz  nacional .  Re - 
calca  que l a  idea es que se van a poder negociar y  reba jar  substancialmente l o s  

aranceles; pero en e l  momento en que las  f i rmas t ienen que d e c i d i r  s i  se i n s t a -  

lan  o no se ins ta lan ,  es l a  imagen que e l l a s  t ienen en su mente, sobre l a  e f i  - 
c i e n c i a  o i n e f i c i e n c i a  de l a  i ndus t r i a ,  l o  que las  motiva a d e c i r  s í  o no, razón 

por l a  cual  se dec id ió  c o r r e r  ese r iesgo.  

Puntual iza que e l  proyecto no l e  agrada a l  equipo económico, pero 

estima que, dado l o  que ya se había avanzado y l a  necesidad de dar un c o r t e  a 

es te  asunto, es seguramente l o  menos malo que se puede hacer. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO señala que e l  Comité 

Asesor también mani festó su inqu ie tud sobre l a  p o s i b i l i d a d  de que no se i n s t a -  

len  i n d u s t r i a s  de par tes  y piezas en Ch i le ,  y  só lo  haya armadurías. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA hace presente que hay una exigencia 

de in tegrac ión para l a s  empresas. 

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR a d v i e r t e  que l a  ex igencia no es tá  

en l a  l e y  y, por  l o  tanto,  puede suceder que como par tes  y piezas se conside- 

ren l os  parachoques, neumáticos, ba ter ías  o as ien tos  de los  vehículos, en c i r  - 
cunstancias de que l o  que in teresa a l  pa ís  es que se fabr iquen cajas de cambio, 

e jes ,  motores y o t ros .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO acota que, en cuanto a l a s  ca jas  

de cambio que hace CORMECANICA, se ha planteado a l a s  empresas automotr ic  

que compren dicha fáb r i ca ,  ges t ión  que es tá  suspendida a l a  espera del  

to .  
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Informa a l  señor Almirante Carvaja l  que e l  M i n i s t r o  de Economía es - 
tima que no hay inconveniente en agregar e l  p á r r a f o  ya mencionado en e l  a r t í c u  - 
l o  6 " ,  para zan jar  e l  problema fundamentalmente de ASIMET. 

E l  señor VARELA, DE LA COMISION AUTOMOTRIZ, contestando a l  señor 

Je fe  de l  Comité Asesor, man i f i es ta  que l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r  es tá  protegida en 

términos de i n f i n i t o  en cuanto a l a  in tegrac ión obl igada, porque cada vehícu lo  

hecho en C h i l e  deberá tener c i e r t a  cant idad de componentes de fab r i cac ión  na - 
c i o n a l .  

A su j u i c i o ,  en cuanto a l as  aspi rac iones de d e s a r r o l l a r  en Ch i l e  

i n d u s t r i a s  de más elevada tecnología,  no puede desconocerse que e l l o  es tá  d i  - 
rectamente re lac ionado con los  volúmenes de producción. Estima que l a  etapa ade - 
cuada para l l e g a r  a a l t a s  invers iones es justamente l a  ampliación del mercado a 

t ravés de l o s  acuerdos subregionales o acuerdos de coproducción con o t r o s  paí -  

ses. Re i te ra  que l a  i n tenc ión  fue justamente de ja r  l i b r e s  a l as  empresas para 

que vayan haciendo invers iones que económicamente se j u s t i f i q u e ,  para l o  cual 

se coloca en e l  Es ta tu to  básico, a s í  como en e l  Ú l t imo a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  de 

l a  ley, una d i spos ic ión  que o b l i g a  a l a s  empresas a adaptarse a l as  ex igencias 

de los  acuerdos subregionales y a hacer esfuerzos j u n t o  con e l  pa ís  para sacar 

e l  máximo de provecho. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, d i ce  

que, para que no haya descoordinación, debe re¡ t e r a r  l o  que señaló anter iormen - 
t e  en e l  sent ido  de que, l levando las  cosas a un extremo, s i  solamente se h i  - 
c i e r a n  en Ch i l e  as ientos o bater ías  para l o s  vehículos, podr ía  suceder que los  

automóvi les ya asignados a Ch i l e  en e l  Pacto Andino y l os  camiones --automóvi - 
les  Al y A2 y camiones B1 y 83--, a l  ser  armados con muy poca integración,  no 

fueran aceptados s i n  aranceles en l o s  demás países del  Mercado Andino, l o  que 

s i g n i f i c a r í a  que l a  producción automotr iz  ch i lena no tend r ía  mercado en los  

países del Acuerdo de Cartagena y só lo  abastecer ía a l a  poblac ión ch i lena.  

A su j u i c i o ,  debería i n s t r u i r s e  a l  equipo ch i l eno  en e l  MercaddAn - 
d ino  para que r e a l i c e  esfuerzos a f i n  de que e l  t i p o  de in teg rac ión  es tab lec i -  

do en e l  proyecto en es tud io  sea aceptado dentro de d icho Mercado, para l o  cual 

se neces i ta  una coordinación en ese sent ido.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M I S I O N  AUTOMOTRIZ r e i t e r a  que en e l  seno 

de l a  Junta del Acuerdo de Cartagena es tá  en proceso de formulación l a  propues - 
t a  para un acuerdo subregional en es ta  mater ia,  propuesta donde se def inen l a s  

condiciones de in teg rac ión  que se f i j a n ,  como, por  ejemplo, que c i e r t o s  elemen - 
tos deben ser o b l i g a t o r i o s  de fab r i cac ión  en e l  país asignado para una determi- 

nada ca tegor ía  y o t r o s  elementos incorporados en e l  vehícu lo  deben ser  ob l i ga -  

tor iamente comprados en l a  subregiÓn. Por l o  tanto,  l as  normas de 

por  l a s  cuales se r e g i r á  l a  i n d u s t r i a  automotr iz  en l a  subregión serán 

en d icho acuerdo. 
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En su opin ión,  no se puede ade lantar  más en es ta  materia, porque aún 

no es tá  determinada y puede s u f r i r  alguna evoluc ión.  Agrega que, por  ejemplo, en 

l a  pr imera etapa la:; ex igencias de fab r i cac ión  nacional eran muy amplias y se l l e  - 
gaba a l  absurdo de que se i n s t a l a r í a n  más de 18 fáb r i cas  de motores en l a  subre- 

gión, l o  que económicamente no se compadece con l a  rea l idad.  Destaca que, p r e c i -  

samente, l a  delegación ch i lena ha s ido  una de l a s  impulsoras de los  programas de 

coproducción e n t r e  l o s  países, de manera que una empresa presente en va r ios  paí -  

ses se i n teg re  a s í  misma y d i s t r i b u y a  e n t r e  l o s  países sus fabr icaciones p r i n c i  - 
pales que, a su vez, son exigencias de producción nacional .  Por e l l o ,  estima que 

cua lqu ie r  paso que d ie ra  Ch i l e  para e x i g i r  invers iones determinadas y que en de- 

f i n i t i v a  no fueran exigencias dent ro  del  programa, nos co loca r ía  en una s i t u a c i ó n  

d i f í c i l ,  y  es p a r t i d a r i o  de dar l o s  pasos en e l  momento oportuno, cuando ya sean 

r e a l i d a d  determinadas exigencias.  A su j u i c i o ,  l a  e lecc ión  de las  empresas a u t o  

motr ices en C h i l e  ha s ido  acertada, porque e l l a s  están presentes en o t r o s  países. 

y  Chi le,  entonces, es tá  en condiciones óptimas, con l a s  categorías que se l e  han 

asignado, para ce leb ra r  cont ra tos  de coproducción con esos países de manera de 

hacer invers iones que económicamente sean rentables.  

E l  señor JEFE DEL COMlTE ASESOR acota que hay con t rad icc ión  en l o  

aseverado anter iormente por  e l  señor Varela y l a  contestación que acaba de dar 

a l  señor Almirante,  pues pr imero expresó que l a  fab r i cac ión  de piezas y par tes  

importantes se r ía  para e l  consumo nacional ,  y  después declaró que l a  i n d u s t r i a  

au tomot r iz  debe e s t a r  es t ruc turada de modo que l a s  fáb r i cas  puedan complementar - 
se con l o  que t ienen en o t r o s  países, apuntando a l  Pacto Andino, op in ión  es ta  

Ú l t ima que comparte. 

Por l o  tanto,  e s t a r í a  p r e v i s t o  en e l  proyecto e l  sistema de i n t e r -  

cambio de par tes  y piezas, fabricándose en e l  pa ís  aque l los  componentes importan - 
tes por  su tecnología o por i nve rs ión  de capi  t a les ;  pero, en cambio, no es tá  p re  - 
v i s t a  cuál  es l a  ob l i gac ión  que t ienen las  empresas de i n v e r t i r ,  cuánto van a i n  - 
v e r t i r  y  en qué l o  van a i n v e r t i r ,  pues podría suceder que l a s  empresas coloca - 
ran e l  mínimo de elementos fabr icados en Ch i l e  y  t r a j e r a n  e l  máximo de sus f i l i a  - 
les  en o t r o s  países o de su casa mat r i z ,  per judicando a l a  i n d u s t r i a  nacional .  

Ante ]a af i rmación del  señor Varela de que es tá  compensado e l  i n t e r -  

cambio, responde que l a  compensación también debe ser  en tecnología.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, puntua l iza  que es te  Esta - 
t u t o  es tempocal y  enlaza e n t r e  l a  s i t u a c i ó n  presente y un eventual acuerdo en 

l a  subregión andina; que l a  i n d u s t r i a  automotr iz ,  f r e n t e  a un acuerdo de l a  sub- 

región andina, se va a r e g i r  por  una l e y  común y, por  l o  tanto,  e l  Es ta tu to  debe - 
rá adaptarse a esa l e y  común, pero que e l  Es ta tu to  es tá  concebido para ac tuar  

dentro del  mercado ch i l eno  Únicamente. Aclara que cuando se habla de i n t e  

se hace una f i c c i ó n  j u r í d i c a  de considerar  nacional un elemento venid 

/ /  



~ k r u 6 L i C A  DE CHILE gi Y f.? c1 17 
-, .,* 

JUNTA DE GOBIERNO 
u. 

# Q 1' E Q  + 
-m ú 

t r a n j e r o  pero que es trocado con un elemento automotr iz  de producción nacional.  

y  que, por  l o  tanto, es imposible que se produzca e l  caso de que una empresa termi  - 
nal  haga un mínimo de in tegrac ión,  pues debe r e a l i z a r  l a  que l a  l e y  i nd i ca  y que 

está expresamente es tab lec ida  en e l  a r t l c u l o  10. Precisa que e l  e s p í r i t u  de es - 
t a  l e y  es que los  porcenta jes de in tegrac ión no sean super iores a los  señala - 
dos en e l l a ,  porque de aumentarse incrementarán los  costos y se va a vo l ve r  a l  

pasado int roduciendo elementos que se fab r i can  en e l  p a l s  pero con i n e f i c i e n  - 
c i a .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, pre  - 
gunta s i ,  por  tener dos de l a s  fáb r i cas  seleccionadas - - F i a t  y  Peugeot-- más 

intercambio con Argentina que con países del Pacto Andino, hasta qué punto i n -  

teresa t r a t a r  que en e l  Mercado Andino nuestras condiciones sean adecuadas o, 

más bien, t r a t a r  con Argentina. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, d i ce  que debe hacer una 

d i s t i n c i ó n ,  pues dent ro  del  esquema de l  acuerdo subregional no se contempla e l  

intercambio, porque se consigna un mercado comÚn;.es dec i r ,  todos l o s  elementos 

que no son de exigencia de fab r i cac ión  netamente nacional  se c a l i f i c a n  en 2 ca- 

tegorías:  unos de exigencia subregional y o t r o s  que pueden ser t ra ídos  de cua l -  

q u i e r  país,  siendo l o s  pr imeros de l i b r e  comercio. Añade que en l a  propuesta 

que actualmente se d i scu te  hay dos categorías de intercambio: con los  países de 

l a  ALALC y con te rceros  países, en cuyo caso se da d i fe ren te  t ra tamiento  arance - 
l a r i o .  Destaca que l a  pos i c ión  del  equipo ch i l eno  será que e l  intercambio es té  

l i be rado  del  derecho de aduana por ser  una f i g u r a  j u r í d i c a  en que se hace nac io  - 
nal  l o  que no l o  es por  ser  trocado por a lgo  nacional .  Re i te ra  que e l  intercam - 
b i o  con Argentina no desaparece, s ino  que se r e s t r i n g e  a c i e r t o  número de compo 

nentes. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l os  con- 

s i d e r a n d o ~  del  proyecto. 

--Se suprime l a  re ferenc ia  a decretos supremos. 

--En seguida, da l e c t u r a  a l o s  a r t í c u l o s  1; 2 " ,  3",  y 4 " .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO hace presente que se ha determinado 

como v a l o r  de o r igen  e l  v a l o r  ex fáb r i ca ,  en e l  que obviamente se inc luye l a  

u t i l i d a d  del  fabr icante ,  s i t u a c i ó n  que r e q u e r i r í a  una exp l icac ión ,  pues e l  mar- 

gen de u t i l i d a d ,  por  no poderse con t ro la r ,  i n c i d i r í a  en e l  consumidor nacional .  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, estima indispensable de - 
f ¡n i  r un v a l o r  de a f o r o  para e v i t a r  e l  "dumping" que podrían hacer algunos gran 

/ des productores, ya sea d i  rectamente o mediante subsid ios que c i e r t o s  Gobiernos, 

entregan a sus productores, l o  que i r í a  en p e r j u i c i o  de l o s  i n d u s t r i a l e s  

nos. 
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En cuanto a l a  u t i l i d a d ,  man i f i es ta  que, como no hay p o s i b i l i d a d  de 

c o n t r o l a r l a  y como va a e s t a r  incorporada a l o s  componentes del juego C.K.D.que 

se va a t r a e r  desde esa misma fáb r i ca ,  se produce una d i s t o r s i ó n .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, pregun - 
t a  s i  l os  términos "país de o r igen  del vehículo" se van a a p l i c a r  a un automó - 
v i l  armado, por  ejemplo, en Los Andes, d ic iendo que e l  país de o r igen  es Fran - 
c i a ,  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, ac la ra  que dicha f r a s e  

se r e f i e r e  exclusivamente a l o s  vehículos que se importen y para l o s  e fec tos  de 

ap l  i c a r l e s  e l  arancel aduanero. 

--Se acuerda agregar en l a  norma r e l a t i v a  a l o s  vehículos que se irn - 
por ten a l  país,  l a  f rase  "país de o r i g e n  del  vehícu lo  para l o s  e fec tos  de l a  i m  - 
por tac ión  de vehículos". 

--Luego de un debate sobre l a  conveniencia o inconveniencia de i n  - 
c l u i r  l a s  palabras "partes y piezas" o de d e j a r  solamente una de e l l a s ,  se rey- 

suelve no innovar. 

--Además, donde d i ce  "para andar" se s u s t i t u y e  por  "para rodar". 

E l  señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- pregunta s i  l a  d e f i n i c i ó n  de 

"componentes automotr ices" y "componentes nac iona les"  es comprens i va de 1 os 

"componentes opciona 1 es", porque puede suceder que haya problemas s i  acaso se 
O 

exportaran neumáticos o radios para importar cajas de cambio, y s i  eso es/no 

es compensación. A su j u i c i o ,  debería ac la ra rse  esto, porque en e l  a r t í c u l o  19 

queda a d i spos ic ión  de l a  CORFO e l  d e c i r  que una i n d u s t r i a  es fab r i can te ,  que 

puede ser  de cualesquiera de estos elementos opcionales. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, est ima que l a  i n t e n  -- 
c i e n  fue  d e j a r  amplio e l  término, porque en t a n t o  sea un componente automotr iz ,  

opcional  o no, es tá  dando t r a b a j o  a una i n d u s t r i a  a u x i l i a r  y puede s e r v i r  i n -  

d is t in tamente  para ser  incorporado a vehículos loca les  o para ser  exportado en 

compensación o como un producto l i b r e  de compensación. Agrega que l o s  progra- 

mas de compensación propiamente t a l e s  están reglamentados más adelante y que 

l a  idea es que justamente e l  en te  que admin is t re  e l  programa vaya apl icando una 

norma para procurar  un e q u i l i b r i o  tecno lóg ico  en e l  intercambio, e q u i l i b r i o  tec  

no lóg ico  que no es pos ib le&sde  un i n i c i o ,  porque, por  ejemplo, no se dispone 

de los  elementos para colaborar  tecnológicamente en l a  importación de motor a 

explosión, pero s í  a t ravés de ese ente  se puede e v i t a r  que se es té  compensando 

con elementos que no interesan.  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, es de op in ión  que en 

e s t o  de. l os  accesorios opcionales sea bastante r e s t r i c t i v o ,  por haber 

de cosas que podrían caer ba jo  l a  d e f i n i c i ó n  de accesorios y que no 

yor  i n te rés .  
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E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, hace presente que e l  

componente nacional  f i g u r a  en un l i s t a d o  y eso l e  da l a  p o s i b i l i d a d  de ser  i n -  

corporado en e l  automóvil y que, en cambio, como e l  opcional  no va a ser i nco r  - 
porado en e l  vehículo por  no f i g u r a r  por d e f i n i c i ó n  en e l  despiece, su f a b r i -  

cante no va a f i g u r a r  en e l  l i s t a d o  de fab r i can tes  nacionales y, por l o  tan to ,  

no puede ser  incorporado. O sea, agrega, es tá  r e s t r i c t i v o  en e l  a r t i c u l a d o  y 

no en l a  d e f i n i c i ó n .  

- -  En e 1 a r t r c u l o  4", donde d i ce  "Conjunto o grupo de par tes  y p i e  - 
zas funcionalmente", se cambia l a  conjunción "y" por  "o". 

--En l a  página s igu iente ,  a cont inuación de " i n d u s t r i a  a u x i l i a r " ,  

se agrega "&ue se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  . . .la, colocando en vez de los  puntos 

suspensivos e l  número de l a  norma. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í c u -  

l o  S o ,  r e l a t i v o  a l  arancel de l a s  par tes  o p iezas o conjuntos automotr ices. 

--Se acuerda agregar: después de "carrocer ías para vehículos",  l a s  

palabras "estampado del cuerpo" e n t r e  paréntes i S; a cont inuación de "motores 

de explosión", se agrega "gas01 ina o d iesel" .  

--En e l  segundo i n c i s o  del  a r t í c u l o  5' se dispone agregar l a  pa la  - 
bra "componentes" antes de "opc i ona 1 es", en 1 a te rce ra  1 ínea . 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA lee  e l  t e x t o  del  a r -  

t í c u l o  6", re fe ren te  a l  arancel para importación de mater ias primas, par tes  o 

piezas para fab r i cac ión  de componentes automotr ices. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO informa que, como punto aparte, 

se agregaría l a  s igu ien te  f rase:  "Sin embargo, l a s  tasas que se apl iquen no po- 

drán r e s u l t a r ,  en ningún caso, superiores a l a s  señaladas en e l  a r t í c u l o  5",  

ap l i cab les  a l  producto f i n a l  que e l l a s  fabriquen". 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, observa que en esta 

norma se hace referencia a l  decreto supremo No 950, de Hacienda, y que s i  se 

cambian o modi f i can sus d isposic iones en e l  f u t u r o  por decreto supremo, también 

habría que mod i f i ca r  es ta  ley. Por l o  tanto,  a su j u i c i o ,  debería ser más am - 
p l  i a  l a  re ferenc ia .  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, propone co locar  " s i n  

p e r j u i c i o  de los  regímenes especia les ap l i cab les  a l as  i n d u s t r i a s  terminales".  

--Se acoge l a  sugerencia. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í c u -  

/ l o  7", a t i n e n t e  a l  arancel para l a  importación de vehículos completos. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que habría qu 
e s p e c i f i c a r  e l  término "derivado" en cuanto a derivados de automóvi l es  y 
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nes, para que no se p res te  a abusos o d is tors iones.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, ac la ra  que derivados de 

automóviles son todos aquel los vehículos que, usando los  elementos básicos de 

l a  mecánica de un determinado modelo de automóvil y l os  elementos básicos de l a  

car rocer ía ,  se producen o t r o s  elementos que no son e l  automóGi1 mismo, como por 

ejemplo, e l  s t a t i o n  wagon, una camioneta pick-up. Añade que e l  t r a i l e r  no es 

derivado, porque no es autopropul sor.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA est ima que en l a  p a r t e  i n te rna  de ca- 

da una de l a s  pa r t i das  del  arancel e s t a r í a n  de f in idos  l os  derivados. 

E l  señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- pregunta s i  l a  norma en es tu  - 
d i o  d e j a r í a  s i n  e f e c t o  l os  regímenes de excepción v igentes en l a  ac tua l idad.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, estima, a pr imera v i s t a ,  

que s í .  

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS man i f i es ta  que después que 

l l egan  a l  pa ís  l os  vehículos acogidos a l o s  regímenes de excepción se l o s  l i b e -  

ra de aranceles. Por l o  tanto,  considera que es ta  d i spos ic ión  no a f e c t a r í a  a d i  - 
chos regímenes. 

E l  señor - FISCAL DEL BANCO CENTRAL..-es de op in ión  que habría que co- 

l oca r  que es to  es s i n  p e r j u i c i o  de l a  p o s i b i l i d a d  de que l a  autor idad conceda 

l a  1 iberación.  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO ac la ra  que hay o t r a  l e y  que establece l a  

f a c u l t a d  de l  Presidente de l a  RepÚbl i c a  para o to rga r  1 i beración y que ésa se man - 
t iene.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA pregunta s i  acaso, entonces, l o  que se 

a p l i c a  para l a  p a r t e  de arancel ,  que debe ser  comunicado para cumpl i r  e l  propósi - 
to,  por  ejemplo, de enajenacion del vehículo,  pasa a ser  es te  arancel .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO puntua l iza  que és te  es e l  arancel Único 

a p l i c a b l e  a l o s  autos de i'mportación. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA plantea que, por l o  tanto,  eso s e r i a  

a p l i c a b l e  a los  o t r o s  casos para ese propós i to .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO añade que s i  hay que l i b e r a r l o s ,  se l i b e  - 
ran de es to  en v i r t u d  del  decreto del Presidente de l a  República. 

--Se debate l a  conveniencia o inconveniencia de i n c l u i r  en l a  norma 

/ l a  f rase " i nc lu idos  l os  elementos opcionales", y se acuerda de ja r  l a  redacción p como está.  

-., E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  

del proyecto, concerniente a renegociación de n i v e l e s  arance lar ios  e s t  
*; *t .  
9 
* 
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E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO, respecto de los  a r t í c u l o s  7" y  8 O ,  

recuerda e l  punto planteado por  e l  señor Je fe  del  Comité Asesor en e l  sent ido  

de que e l  régimen a rance la r io  es tan  p ro tecc ion is ta ,  que aparte hacer imposi - 
b l e  l a  importación de vehículos no fabr icados en Ch i le ,  de ja  un margen tan  gran - 
de para l a s  i n d u s t r i a s  terminales,  que les  permi te  segu i r  subiendo los  prec ios  

hasta l l e g a r ,  indudablemente, a un l í m i t e  que podría hacer compet i t i va  l a  impor - 
tación.  Re i te ra  que l a  importación, t a l  como se ve en e l  proyecto, queda fuera  

de toda competencia. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA declara que en l a  discosiÓn p r i m i t i v a  

en l a  Comisión Automotr iz l a  pro tecc ión era  i n f i n i t a ,  a l o  que se opuso v io len -  

tamente, pues a l  no poder importarse vehículos queda tota lmente indeterminado 

e l  p r e c i o  in terno.  Pregunta s i  a l o  mejor es demasiado a l t o  e l  porcenta je i n i -  

c i a l  de 105% y cuál es e l  p r e c i o  a l  cua l ,  dent ro  de es te  rango, se van a co locar  

en es te  momento l a s  i n d u s t r i a s  productoras nacionales. 

A j u i c i o  del  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, cuando l a  p ro  - 
ducción ba je  no va a ser  tan  buena l a  u t i l i d a d  y, entonces, l as  empresas podrían 

d e c i r  que se van de Ch i le .  

E l  señor VARELA, MIEMBRO DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, expresa que es te  

esqueya es bastante más aceptable que e l  que pr imi t i vamente  se estuvo d i scu t ien -  

do y que es bastante más audaz que e l  que es tá  considerando l a  Junta del Acuerdo 

de Cartagena en e l  proyecto subregional.  Agrega que, por  e l  con t ra r io ,  en ese p ro  - 
yecto --y e l  res to  de l o s  países de l a  subregión están bastante f i rmes--  se con- 

templa un 115% permanente para l os  vehículos compet i t ivos o equivalentes,  iguaks 

a l os  que se fabr iquen en l a  subregión y del 200% para l o s  o t ros .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA d ice  que, en igualdad de precios,  e l  

consumidor nacional  l o  probable es que, a l  tener  l a  opción e n t r e  un vehícu lo  t o -  

talmente importado y uno integrado internamente, p r e f i e r a  e l  importado. Pregunta 

a qué prec ios  estiman las  empresas que se van a co locer  con l a  pro tecc ión del  115. 

A su j u i c i o ,  deberían tener prec ios  más baratos, pero pregunta cuánto más baratos. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, contesta que de las  d i s -  

cusiones s a l i ó  muy poco, porque en rea l i dad  cada una se coloca en l a  pos i c ión  de 

mayor defensa, pero agrega que de los  cá lcu los  hechos por l a  Comisión e l  p r e c i o  

se i n i c i a b a  con 50% de d i f e r e n c i a .  Hace no ta r  que hay un pr imer período de rees- 

tab lec imiento  en i n d u s t r i a  automotr iz  y  que de ahí  en adelante, con e l  proceso 

de graduación, empieza a d i sm inu i r  esa r e l a c i ó n  de p r e c i o  compet i t ivo.  Agrega 

que en l a  medida en que l a  i n d u s t r i a  te rmina l  nacional sea capaz de hacer más 

e f i c i e n t e  e l  proceso de ensamblado y en l a  medida en que l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r  sea 

capaz de hacer niás e f i c i e n t e s  las  producciones nacionales, és ta  va a ser capaz/ 

de competir .  Informa que actualmente l as  i n d u s t r i a s  terminales están bas 

asustadas de que es ta  producción aun hoy día pudiera r e s u l t a r  d e f i c i e  
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f í a n  en e l  buen e s p í r i t u  en que e l  a r t í c u l o  8" se a p l i c a r l a .  Como l a  norma men - 
cionada d i ce  que dependería de fac tores  de r e n t a b i l i d a d  e l  r e v i s a r  o no rev i sa r ,  

est ima justamente que l a  autor idad es tará  en condiciones, en un momento dado, de 

rep lan tea r les  a l a s  i n d u s t r i a s  terminales l a  s i t u a c i ó n  s i  se ve que están obte - 
niendo alguna r e n t a b i l i d a d  que se considere no adecuada. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, opina 

que va a s u r g i r  un c o n f l i c t o  con e l  a r t í c u l o  7 O ,  porque de acuerdo con e l  Pacto 

de Cartagena, si se producen en uno, dos o más años automóviles en Perú y Colom- 

b ia ,  Ch i l e  tendrá l a  ob l i gac ión  de impor tar los  s i n  arancel.  No ve cómo va a po - 
der concordar es ta  norma, que no t i e n e  ninguna excepción, con dicha ob l igac ión.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, ac la ra  que e s t o  se r e  - 
f i e r e  a te rceros  países. Añade que eso es tá  es tab lec ido  en e l  a r t í c u l o  5", t r a n  - 
s i t o r i o ,  donde se consigna que es ta  norma debe adaptarse a l o s  acuerdos in te rna  - 
ciona les  que sobre es ta  mater ia estén v igentes en Ch i l e .  O sea, desde e l  momen- 

t o  en que e l  programa subregional pase a ser  un compromiso in te rnac iona l  para 

Ch i le ,  prevalece esa norma sobre ésta. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA expresa que en cuanto a l as  inqu ie tu-  

des del  señor Secre tar io  L e g i s l a t i v o ,  s i  efect ivamente en algún punto e l  arancel 

baja tan to  que para las  i ndus t r i as  no vaya a ser  ren tab le  permanecer en Ch i le ,  

qu ie re  d e c i r  que nos hemos equivocado en e l  arancel y  tendríamos que negociar 

con e l l o s  o d e j a r  que se vayan, l o  que depende de qué es l o  que l e  convenga a 
S i 

Ch i le  en ese momento. Exp l ica  que/la i n d u s t r i a  automotr iz  que es tá  en es te  mo- 

mento instalándose y que se piensa tendrá un arancel muy a l t o  a l  comienzo t r a t a  

de hacer l o  que los  técnicos 1 laman "descremar e l  mercado", puede cometer una 

equivocación f a t a l ,  porque, obviamente, l a s  i n d u s t r i a s  deben e s t a r  pensando en 

e l  l a rgo  p lazo y que para adecuarse a estos aranceles descendentes en e l  tiempo 

t i enen  que se r  e f i c i e n t e s ;  y l a  e f i c i e n c i a  es tá  en función de l o  que e l l a s  cap- 

ta ron del  mercado l o c a l .  Por l o  tan to ,  est ima que s i  una i n d u s t r i a  d i ce  que va 

a descremar e l  mercado, l o  más probable es que o t r a  d iga que l e  conviene pensar 

que e l  arancel va a ba jar ,  y  s i  és ta  t i e n e  aceptación o una p a r t e  grande del  

mercado va a poder ser  e f i c i e n t e  en v i r t u d  de su mayor volumen de producción. 

Agrega que, en consecuencia, debe establecerse una competencia e n t r e  l as  t r e s  

i n d u s t r i a s  para adecuarse a l o s  aranceles que van a e s t a r  v igentes hacia 1983. 
No l e  cabe l a  menor duda de que e n t r e  e l l a s  va a haber competencia. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO considera que eso es c i e r t o ,  pero 

agrega que, desde luego, l a  cant idad de obl igaciones que contraen estas empre - 
sas es de tan  baja natura leza,  l a  i nve rs ión  que t raen y l a  i n f r a e s t r u c t u r a  que 

requieren es tan  poca, que realmente b ien  l e s  va a convenir  d e j a r  todo botado. 

Man i f i es ta  que, en segundo lugar ,  como los  automóviles nacionales 

s a l d r l a n  100% más baratos que l o s  importados, l a  d i f e r e n c i a  es tan 

que no va a e x i s t i r  i n te rés  en importar un vehículo.  De t a l  manera 
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co que ve e n t r e  l a  d i f e r e n c i a  de ambos prec ios  es e l  gran incen t i vo  que va a 

tener l a  i n d u s t r i a  terminal. para segu i r  alzando e l  v a l o r  del  vehícu lo  hasta l l e g a r  

a un n i v e l  que est ime más conveniente. Hace no ta r  que ah í  ve é l  una inmensa 

f a l t a  de defensa de l  consumidor a t ravés de estos aranceles. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA acota que mientras más a l t o  sea e l  

p rec io ,  menor será e l  mercado i n t e r n o  y que ninguna empresa puede basarse en 

que va a vender 5 m i l ,  6 m i l  ó 7 m i l  unidades, porque eso l e  i r r o g a  un cos to  

excesivamente a l t o ,  pues debe recordarse que también están obl igadas a un c i e r  - 
t o  proceso de in teg rac ión  que l e s  encarece s i  e l  volumen de producción que t i e  - 
nen es pequeño. A su j u i c i o ,  ése es e l  mecanismo a t ravés del  cual  puede pro-  

duc i rse  l a  competencia. 

Dice que suponiendo que l a s  empresas se pusieran de acuerdo para 

p roduc i r  poco y cobrar  p rec ios  excesivamente a l t o s ,  e l  Gobierno puede invocar 

e l  a r t í c u l o  8" y, basándose en l a  a l t a  r e n t a b i l i d a d  que t ienen las  empresas, 

se r e v i s a r í a  eso y se reba ja r ían  l o s  aranceles. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO r e i t e r a  que, en ese caso, l a s  em- 

presas van a aduc i r  que no l e s  conviene y se i r i a n  del  país. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA señala que, precisamente, han acepta - 
do l o s  n i v e l e s  a rance la r ios  porque de o t r a  manera l a s  f i rmas no se i n s t a l a r í a n  

en e l  país.  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO deja es tab lec ido  que l a  propor - / /" 
c i ó n  e n t r e  l o s  va lores  de un automóvi l  nacional y uno importado es 8 y 12 ó 6 y 9 

sea só lo  50% más como punto de pa r t i da .  Añade que s i  es to  r e s u l t a  en d e f i n i t i  -8 va i n s u f i c i e n t e  e inconveniente para éstos o para e l  país, e l l o s  se i r í a n ,  p e - m  

r o  hace no ta r  que no habr ía  nuevamente una CORFO-Citroen con todos sus prob le-  

mas, pues eso sucede cuando se hacen demasiadas exigencias. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, d i c e  que actualmente 

l os  automóvi les es tán más baratos que nunca y que todas l a s  empresas están t r a  - 
bajando a pérdida. Considera d i f í c i l  que se vaya a descremar e l  mercado, pues 

estas empresas t raba jan basándose en e l  volumen. Recuerda que e l  negocio de 

dichas empresas no es só lo  e l  vehícu lo  que venden, s ino  que los  elementos y ac - 
cesor ios que t raen  del e x t e r i o r  y que también venden. O sea, concluye, que s i  

a lgu ien  d i ce  que e l  v a l o r  t i e n e  una proporc ión de 6 a 12 es, precisamente, por  - 
que en l a  ac tua l i dad  l a s  empresas venden a pérdida; pero a l  hacer un c á l c u l o  

rea l  de l o  que debiera ser  quedarfa en 8 y 12. 

E l  señor VICEPRESIDENTE .DE LA CORFO señala que en l a  s i g u i e n t e  f r a  

se: "Pudiendo aquél los ser  revisados de tiempo en tiempo de común acuerdo", l a  

/ expresión "aquél los" se r e f i e r e  evidentemente a l o s  n i v e l e s  arancelar ios.  Pre- 

gunta s i  se podrían e l  iminar  l os  términos "de común acuerdo", porque más adel 

t e  podr ía  i n t e r p r e t a r s e  que l a  modi f i cac ión  del  arancel no podr ía  hacerse s i  ' 
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hubiera acuerdo p rev io  e n t r e  l a s  par tes,  que son e l  Estado de C h i l e  y  l a s  i n  - 
d u s t r i a s  terminales.  Sugiere e l i m i n a r  l a  f r a s e  "de común acuerdo". 

. E l  señor FISCAL DE LA CORFO ac la ra  que e l  convenio que se sus - 
c r i b a  en v i r t u d  de es ta  l e y  es un con t ra to  ley ,  con e l  alcance que estos docu- 

mentos t ienen actualmente en nuestra Const i tuc ión ,  que pueden ser  dejados s i n  e fec  - 
t o  por  l a  autor idad.  Agrega que, como todo cont ra to ,  necesi ta e l  común acuer- 

do y  que l a  in tenc ión a l  p lantearse es ta  norma fue, precisamente, que ese co - 
mún acuerdo e x i s t i e r a .  En fa t i za  que e l  común acuerdo no s i g n i f i c a  que C h i l e  es - 
t é  renunciando a  su poder soberano de, l legado un momento, d i c t a r  una ley ,  con - 
forme a l  número d i e z  de l  a r t í c u l o  10 de l a  Const i tuc ión,  y poner término a l  con - 
t r a t o  ley ,  i nc luso  s i n  derecho a  indemnización, porque dicha norma c o n s t i t u c i o -  

na l  e x i s t e .  Por o t r a  par te ,  s i  no hay común acuerdo y  l a  au tor idad ch i l ena  es- 

t ima que es l e s i v o  a l  i n te rés  nacional ,  puede d i c t a r  un decreto l e y  dejando s i n  

e f e c t o  es te  con t ra to  y  modi f icándolo un i la tera lmente .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO opina que eso s i g n i -  

f i c a r í a  poca seriedad, pues se e s t a r í a n  cambiando l a s  reg las  del  juego. 
I 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO acota que l a  expresión "aquél los" 

no se r e f i e r e  a l  convenio, s ino  a  l o s  n i v e l e s  arance lar ios .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO puntua l iza  que l a  norma pa r te  consig - 
nando que estos n i ve les  arance lar ios  se incorporan a l  convenio e, incorporados 

a l  convenio, pasan a  ser p a r t e  del con t ra to  e n t r e  l a s  automotr ices y  e l  Estado 

de Ch i le .  Y, como todo con t ra to  ap l icado e  i n te rp re tado  de buena fe ,  importa 

su modi f i cac ión  de común acuerdo. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO considera que no es a s í  necesaria - 
mente y  que e l  problema grave que se d i v i s a  es e l  u t i l i z a r  e l  expediente del  No 

d iez  del a r t í c u l o  1 ) ;  es dec i r ,  de ja r  e l  con t ra to  l e y  como que nada, que b ien  

podría hacerse, pero que demostraría una f a l t a  de seriedad del Gobierno. A  su 

j u i c i o ,  podría agregarse a l  con t ra to  una d i spos ic ión  en e l  sent ido  de que los  n i  - 
veles  a rance la r ios  podrán ser  modif icados po r  dec is ión  del Gobierno, l o  que se - 
r í a  un acuerdo de las  par tes.  Agrega que, en todo caso, pareciera que e l  e s p í r l  - 
t u  del  a r t í c u l o  8' t iende a  proteger a  l a  i n d u s t r i a  terminal,, por todas l a s  ex- 

presiones que se usan; o sea, t iende a  sub¡ r l o s  aranceles para dar les  mayor p r o  - 
tecc i ón . 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, informa que es ta  nor-  

ma se i n t r o d u j o  a  pedido del  señor M i n i s t r o  de Economía, f r e n t e  a l  temor de que 

es to  quedara consagrado en forma i n d e f i n i d a  y, por  eso, se es tab lec ieron proble-  

mas de rentab i l idades,  grados de in tegrac ión,  volúmenes de p r o d u c ~ i ó n ,  porque s i  

e l  mercado en e l  f u t u r o  aumenta a  80 m i l  unidades, evidentemente que va a  haber 

una capacidad de p roduc i r  vehículos más económicos, l o  que podría o b l i g a r  a  r e v i  - 
sar estos aranceles. Re i te ra  que es to  fue  una pro tecc ión de l  sec tor  econó 

e l  que p i d i ó  l a  incorporación de es te  a r t í c u l o .  
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA señala que e l  número &z del  a r t í -  

c u l o  10 de l a  Const i tuc ión  es tá  v igente  en su p l e n i t u d  y permi te mod i f i ca r  cual - 
q u i e r  con t ra to .  Agrega que e l  d e c i r  e l  pá r ra fo  en d iscus ión es simplemente 

i d e n t i f i c a r  una zona en l a  cual  se qu ie re  d e j a r  e x p l í c i t o  que es ta  mater ia es 

rev isab le .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA d i c e  que, desde e l  punto de v i s t a  

nuestro como ch i lenos,  obviamente que aparecía mucho mejor sup r im i r  l os  térmi  - 
nos "de común acuerdo" y es tab lecer  que e l  Gobierno l o  puede hacer; pero recuer 

da que e l  Gobierno l o  puede hacer de todas maneras. Añade que ningún abogado 

les  aconsejar ía a l a s  empresas que acepten que no haya común acuerdo y que es ta  

f rase  es una muestra de buena f e  e n t r e  l as  par tes  y s i g n i f i c a  que nosotros c r e e  

rnos en l a  buena f e  de e l l o s  y que e l l o s  deben c ree r  en l a  buena f e  nuestra,  y 

que s i  l a s  ren tab i l i dades  que e l l o s  est5n teniendo por  e l  volumen de producción, 

etc. ,  son excesivas dados estos aranceles, de común acuerdo se podría l l e g a r  a 

negociar.  En caso de que no se produjera e l  común acuerdo, agrega, e l  Gobierno 

ha r ía  uso de su f a c u l t a d  de defensa del  b ien  común y derogaría -+ e l  cont ra to ;  

o sea, impone su voluntad de todas maneras. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, es- 

t ima que l a  redacción es a lgo  confusa, porque da l a  idea de que a u t o r i z a  para 

s u b i r  l o s  aranceles. más b ien  y no a reba jar los .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA ac la ra  que no d i ce  n i  l o  uno n i  l o  

o t r o ,  s ino  que só lo  establece que pueden ser  revisados. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta s i  l o s  t é r  - 
minos "de común acuerdo" f i g u r a n  en e l  ca r tón  entregado a l a s  empresas autorno - 
t r i c e s .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO da l e c t u r a  a l  pá r ra fo  p e r t i -  

nente, que establece: "Las par tes  podrán renegociar de tiempo en tiempo". Dedu- 

ce, por l o  tan to ,  que no d i c e  de "común acuerdo". 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera que po -- 
d r ían  e l  iminarse esas palabras del  proyecto, dejando exactamente l o  comprometi- 

do con l a s  empresas automotr ices. 

E l  señor SUBSECRETARIO DE HAC l ENDA sugiere redac ta r lo  en forma 

t a l  que quede con l a  idea de que es para reba jar  l o s  aranceles y no para sub¡ r - 
los.  

E l  señor SECRETARIO LEG l SLATlVO aduce que realmente podría t r a -  

t a rse  de sub i r l os .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA sugiere co locar  

v i  sados" en vez de "renegoc i ados" , porque 1 a renegoc i ac i ón i nvol  uc ra  q 

cederse en o t r a s  cosas. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera que ah í  

habría un problema de é t i c a ,  porque s i  l a s  f i rmas han aceptado en base a esa 

es t ruc tu ra ,  no se l es  podrían cambiar l as  reg las  del  juego. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO est ima que podr ía  

acogerse l o  insinuado por  e l  señor Almirante Carvaja l  de co locar  "proponiéndo - 
se su aumento o disminución". 

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS aduce que, en general,  . . 
se va a tender a b a j a r  y no a sub¡ r; de modo que no convendría e s p e c i f i c a r l o  

tanto.  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, hace n o t a r  que e l  

término "modi f icar"  s i g n i f i c a  que puede ser  hacia abajo o hacia a r r i b a .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, se - 
ñala que a l  consignarse "que no sean incompati b les  con e l  fomento de l a  indus- 

t r i a  automotriz", da l a  idea de que se fomenta aumentando los  aranceles y no 

disminuyéndolos. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO informa que e l  pá r ra fo  respec- 

t i v o  es del  s i g u i e n t e  tenor:  "Las par tes  podrán renegociar,  de tiempo en t iem- 

po, l os  n i v e l e s  arance lar ios  es tab lec idos  cuando, por  razones relacionadas con 

volúmenes de producción, de mercado, de r e n t a b i l i d a d ,  n i v e l e s  de in tegrac ión u 

o t ras ,  l os  aranceles f i j a d o s  para l a  i n d u s t r i a  automotr iz  no sean compatibles 

con l a s  f i na l i dades  p r e v i s t a s  e involucradas en l a  presente negociación". 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL sugiere co locar  "fomento 

de l a  i n d u s t r i a  automotr iz  y p ro tecc ión del consumidor nacional". 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, acota que, en es te  

sent ido,  concuerda con e l  señor Almirante y considera que, modif icando un poco 

l a  redacción a l  f i n a l ,  es mucho mejor que es tab lecer  en l a  l e y  que es para e l  

fomento y regu lac ión  de l a  i n d u s t r i a .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO expresa que l a  redacción que 

da r ía  como sigue: "...no sean compatibles con las  f i na l i dades  p rev i s tas  e invo- 

lucradas en e l  presente decreto ley". 

Man i f i es ta  que e l  a r t í c u l o  9" t i e n e  r e l a c i ó n  con l o  es tab lec ido  

en e l  punto 3 del  car tón:  Protección del  automóvi l  de fab r i cac ión  loca l  por l a  

v í a  de impuestos a l  uso (patentes) : se ap l  i c a r í a  a l os  automóvi l es  de produc - 
c i ó n  l oca l  y a l  i d é n t i c o  de importación una rebaja del  50% en e l  pago de l a  pa- 

, ten te  anual. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r  

t í c u l o  9' del  proyecto, a t i n e n t e  a pago del  v a l o r  de l a  patente 

vehÍculos que d e t a l l a .  
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E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS informa que e l  M i n i s t e r i o  

de Hacienda observó es t e  b e n e f i c i o  ex t rao rd  i n a r  ¡o, porque no se considera razonable 

debido a que e l  impuesto a l a  patente es un impuesto general y se p lan teó que no 

era  necesar io dar es te  i ncen t i vo  a l  vehrculo nacional ,  por  d i s t o r s i o n a r  todo e l  

sistema y no tener razón j u s t i f i c a d a .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA ac la ra  que s i g n i f i c a  no d a r l e  más 
/ 

p ro tecc ión a t ravés de l a  patente que l a  a rance la r ia  a l  vehícu lo  producido i n t e r  - 
namente, porque e l  i d é n t i c o  de importación es e l  que compite con e l  nacional  p ro  - 
ducido acá y ése ya t i e n e  su pro tecc ión a t ravés  de l  arancel.  Por l o  tan to ,  a 

ése no se l e  da un mejor t r a t o  de l a  patente. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO hace no ta r  que se t r a t a  de 

proteger,  por  l a  v í a  de l a  patente, a l os  automóviles fabr icados en Ch i l e  y  a 

l o s  análogos importados, en cont ra  de l o s  automóviles que no se fabr iquen en e l  

país; o sea, e l  F i a t  600 fabr icado en e l  país o importado paga l a  misma patente. 

En cambio, l os  o t r o s  pagan más patente. Agrega que se protege a l  F i a t  600 na - 
c iona l  del  F i a t  600 importado só lo  por  l a  v í a  del  arancel ,  a f i n  de no tener  l a  

d i s t o r s i ó n  de que tenga además o t r a  venta ja  ad ic iona l .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, p r e  - 
gunta por  qué se hace l a  d i sc r im inac ión  en e s t e  aspecto e n t r e  l o s  autos y l o s  

cam i ones . 
E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO expresa que só lo  se consideró 

razonable esta pro tecc ión para l o s  automóviles. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS d ice  que los  camiones no 

tendr ían  razón de e s t a r  i nc lu idos  en es ta  exención por  cuanto no pasan e l  i m  -- 
puesto a l as  patentes, s ino  só lo  un derecho munic ipal .  Re i te ra  que l a  pos i c ión  

de l  M i n i s t e r i o  de Hacienda respecto de es te  b e n e f i c i o  expreso a l os  automóviles 

es no da r lo ,  porque dentro del  contexto general se están dando los  bene f i c ios  a 

l a  i n d u s t r i a  automotr iz  y e l  impuesto a l a  patente t i e n e  o t r o  sent ido:  en e l  fon - 
do, un sent ido  de r e d i s t r i b u c i ó n .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que todo e l  sent ido  de 

e s t o  es que no haya un sobreprecio a l  producto hecho en Chi le,  pero que se pue- 

da t r a e r  a lgo  desde e l  e x t r a n j e r o  y est ima que e l  d e c i r  50% ya l o  amarra. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA - DE GOBIERNO es de op in ión  que se 

ap l ique e l  mismo sent ido  de l a  f r a s e  del  car tón,  a l a  ley. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA sugiere consignar que l o s  automóvi- 

les  importados que no se produzcan ,en C h i l e  tendrán e l  doble de l a  patente. 
d 

&r' E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO ac la ra  que se r ía  para 

.tf los  importados que no sean iciSnticos a l o s  nacionales. 

>: 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA acota que e s t o  va a empujar a que 

1 as personas favorecidas con 1 os regímenes especia les tengan que importar  mode - 
1 os i dén t i cos a 1 os que se producen internamente. 

E l  señor (no se reconoce l a  voz).- estima que eso es convenien- 

t e  desde e1 punto de v i s t a  de regu lac ión  de l  parque y de l  s tock  de repuestos. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL hace no ta r  que l a  palabra 

l ' ídént icos"  puede c rea r  problemas, pues bas ta r ía  cambiar una p ieza o cualquie-  

ra  cosa para que haya d i fe renc ia ,  por l o  cual  sugiere co locar  " idént icos ,  c a l i  - 
fícados a j u i c i o  de l a  CORFO". 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que se pre-  

pare una redacción d i s t i n t a ,  p o s i t i v a ,  de acuerdo con l o  que establece e l  ca r -  

tón, para dar  s a t i s f a c c i ó n  a l o  expresado por  e l  D i r e c t o r  de Impuestos l n t e r  - 
nos, por  e l  Presidente de l  Banco Centra l  y en conformidad a l o  aquí expuesto. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO expresa que e l  a r t í c u l o  10 del 

proyecto se r e f i e r e  a l  segundo punto del  ca r tón  convenido con l a s  compañías y 

se t i t u l a  "Exigencias de In tegrac ión Local", l i m i t a d a  para e v i t a r  p res ión  so - 
bre  costos. La in tegrac ión en componentes puede lograrse  con elementos de f a  - 
b r  i cac iÓn loca 1 y  con los  compensados (ALALC) o ba 1 anceados con exportac iones 

de l  sec tor  automotr iz .  2-1. N ive les  de in teg rac ión  (da l e c t u r a  a l  cuadro res - 
pec t i vo) . 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, se - 
ñala  que l a  f rase  " los porcenta jes de in tegrac ión se mantendrán constantes del 

año 1979 adelante' '  podr ía redactarse en forma que fuera más f l e x i b l e ,  para dar 

l a  p o s i b i l i d a d  de que se puedan aumentar dichos porcenta jes.  

E l  señor VARELA, MIEMBRO DE LA C O M I S I O N  AUTOMOTRIZ, e x p l i c a  que 

en l a  medida en que l o s  aranceles aduaneros están p r e f i j a d o s ,  no se puede pre-  

s ionar  por l a  v í a  de l a  o b l i g a c i ó n  a una mayor in tegrac ión s i n  dar l a  cont ra  - 
p a r t i d a  de una mayor pro tecc ión arance lar ia ;  es dec i r ,  en l a  medida en que se 

mantengan los  aranceles debe mantenerse e l  grado de in tegrac ión como mínimo, 

porque e l  i n d u s t r i a l  es l i b r e  de i n t e g r a r  más s i  l e  r e s u l t a  más económico i n t e  - 
g r a r l o  localmente. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, su - 
g i e r e  agregar a l a  f rase l a  palabra "mínimos". 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO pregunta cuál  es e l  

porcenta je ac tua l  de in tegrac ión de los  automóviles y de los  camiones. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, informa que e l  Ú l t i  

mo porcenta je  apl  icado de acuerdo a l  decreto 835 fue teóricamente e l  70.01 y 
que ese porcenta je  fue f i c t i c i o .  Agrega que l a  l e y  dejaba l i b e r t a d  para 

anualmente un porcenta je  y que e l  ú l t i m o  era  de 70.8. 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO hace presente que 

en 1976 se e n t r a r í a  con 35%, l o  que d i s t a  mucho de l o  f i j a d o  en años a n t e r i o  - 
res, a pesar de que en esa época no se hayan cumplido ]os porcenta jes.  Re i te  - 
r a  que en vez de haber subido l a  in tegrac ión,  ha bajado. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO recuerda que antes también se 

dispuso que l a  pro tecc ión a rance la r ia  era del  340 y del  200 y tan to ,  con 10 

m i l  por c i e n t o  de depósi to prev io ;  estaban conjugados. Añade que también ha- 

b ía  v i r t u a l  p r o h i b i c i ó n  de importar  vehículos y que eso era l o  que soportaba 

teóricamente hab lar  del  70%, pero en l a  p r á c t i c a  no era  ve r íd i co ,  pues estaba 

falseada l a  in tegrac ión nacional  a t ravés de ciertos programas que se llamaban 

"de promoción", como e l  caso de Cormecánica, f i rma que importaba cajas de cam - 
b io ,  facturaba,  recargaba e l  6% del  FOB y pasaba a ser  una ca ja  de cambio na- 

c i o n a l .  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, man i f i es ta  que por  - 
centajes de in tegrac ión con aranceles aduaneros están íntimamente re lac iona - 
dos y que cua lqu iera  modi f i cac ión ,  hacia a r r i b a  o hacia abajo, permi te también 

una modi f i cac ión  del arancel .  

Re i te ra  que és ta  es una s i t u a c i ó n  de t i p o  temporal en t a n t o  se 

resuelve e l  problema de l a  programación subregional,  programación que también 

a es te  respecto f i j a  normas d i s t i n t a s  que hoy día no se podrían imponer en Chi A 

l e  por  no saberse cuál será e l  acuerdo d e f i n i t i v o .  Agrega que tampoco por  es- 

t o  se podr ía  p a r a l i z a r  l a  i n d u s t r i a  automotr iz  ch i lena.  A su j u i c i o ,  s i  no 

hay acuerdo, no se va a j u s t i f i c a r  tener n i  e l  70% de in tegrac ión nacional co- 

mo se hacía antes, sa lvo  que se es té  d ispuesto a pagar e l  p r e c i o  que se t i e n e  

que ga ran t i za r  a t ravés de un arancel exorb i tan te .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 

sost iene que, a su modo de ver,  e l  a r t í c u l o  S o ,  t r a n s i t o r i o  hace tambalear t o  

do e l  proyecto de decreto l e y  en d iscusión,  porque puede suceder que,si se de- 

sea cumpl i r  e l  acuerdo subregional,  és te  tenga porcenta jes completamente d i s  - 
t i n t o s  o, de l o  c o n t r a r i o ,  que no se puedan cumpl i r .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA mani f iesta que l a  a l t e r n a t i v a  se- 

r í a  que no se h i c i e r a  nada hasta que e l  Pacto Andino haya dec id ido  a l  respecto 

y dé l a s  pautas por  l a s  cuales reg i rse ,  pero es te  proyecto se coloca también 

en e l  caso de que e l  Pacto Andino no r e s u l t e  o d i f i e r a  sus programas en a lgu  - 
nos años y ,  entonces, establece l a s  normas para e l  i n t e r t a n t o  en cuanto a l a  

i n d u s t r i a  au tomot r iz  ch i lena.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO pregunta a l  Vicepre - 
sidente  de l a  CORFO respecto a l  acuerdo a que se l l e g ó  con cada una de l a s  em- 

presas automotr ices que quedan en C h i l e  en cuanto a l a s  ex igencias de c 

les ,  e t c .  
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E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO contesta que eso se e l i m i n ó  t o  - 
talmente en es ta  etapa, porque las  ex igencias y montos de invers ión,  etc.,  e ra  

l o  que estaba t ramitando l a  ant igua Comisión Automotr iz y, por  e l l o  también, 

como l o s  vehículos tenían mucha mayor protección,  sus prec ios  eran mucho más 

a l t o s .  Hace h incap ié  en que se p r e f i r i ó  no hacer les ninguna exigencia de a p o r  

te.  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta s i  e l  a r -  

t í c u l o  So, t r a n s i t o r i o ,  l o  conocen l a s  empresas. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO contesta que s í  y da l e c t u r a  

a l  t e x t o  del ca r tón  convenido con l a s  empresas automotr ices: "4. Grupo Andino. 

Las empresas seleccionadas se comprometen a aceptar l as  asignaciones de f a b r i  - 
cación que e l  Gobierno les  haga a r a í z  del eventual convenio de programación 

del  sec tor  automotr iz  en e l  Grupo Andino. Esta aceptación comprende l a  o b l i g a  - 
c ión  de e fec tua r  l as  invers iones necesarias para que e l  país aproveche a l  má- 

ximo las  venta jas derivadas de esas asignaciones". 

E l  señor GENERAL LEIGH, expresa que se podría i n c l u i r  en e l  p ro  

yecto, porque e l  t e x t o  es tá  bastante c la ro .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO acota que eso no es mater ia 

de ley.  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, d i  - 
ce temer que en e l  Acuerdo de Cartagena se apruebe una cant idad de in teg rac ión  

nacional  mayor que l o  que f i j a  e l  proyecto, l o  que c rea r ía  problemas. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO considera que eso es pos¡ - 
b l e  dado e l  e s p í r i t u  que hay en o t r o s  países. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA expresa que eso es c i e r t o ,  pero 

que en ese caso quedan obl igadas a acep ta r lo  y, además, e l  intercambio de p ie -  

zas es mucho mayor s i  funciona e l  Pacto Andino que s i  no funciona y, por  l o  

tanto,  hace más f á c i l  cumpl i r  esa exigencia ad ic iona l  de in tegrac ión.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA a d v i e r t e  que e l  a r t í c u l o  8" deja 

l a  vá l vu la  de escape, porque eso modi f i ca  e l  arancel.  

A su j u i c i o ,  en e l  a r t í c u l 6  9" hay dos problemas: uno, cuando 

señala " los  automóvi les que produzcan", podr ía  i n t e r p r e t a r s e  que cua lqu ie r  au- 

tomóvi l  que se d iscont inue,  por  ese so lo  hecho m u l t i p l i c a  por  dos l a  patente 

de l o s  vehículos que ya estaban producidos. Estima que debería d e c i r :  "Los au- 

tomóvi les producidos por  l a s  empresas señaladas en e l  a r t í c u l o  l o  y l os  i d é n t i  

tos de importación". 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO acota que l a  redacción pre  

era, en l íneas generales, que e l  automóvi l  de importación que no sea 

a l os  que se producen en Ch i le ,  pagara e l  doble. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA UNTA, con ide ra  v á l i d a  
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sugerencia del M i n i s t r o  de Hacienda en cuanto a aquel los/nacionales que se p r  

dujeron y que después fueron discont inuados. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que e l  segundo punto ob - 
servado es e l  del  parque de vehículos de excepción que es tá  en es te  momento en 

e l  país y que, por  l a  a p l i c a c i ó n  l i t e r a l  de es ta  norma, m u l t i p l i c a r á n  sus paten - 
tes por  -dos e l  próximo año. Sugiere agregar: "A p a r t i r  de l a  a p l i c a c i ó n  de l a  

ley", para a j u s t a r  l as  reg las  de! juego. 

--Se acogen ambas sugerencias. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO estima que podría leerse  de inme - 
d i a t o  e l  a r t í c u l o  S o ,  porque, de acuerdo con lo que acaba de l e e r  e l  Vicepresi -  

dente de CORFO, está dentro de l a s  reg las  del  juego que l a s  empresas automot r i -  

ces favorecidas con l a  l i c i t a c i ó n  deban adaptarse a estos acuerdos internaciona - 
les.  Dicha norma consigna: "Las d ispos ic iones de l  presente decreto l e y  deberán 

adaptarse en e l  fu turo" .  A su j u i c i o ,  habr ía  que agregar: "Las d isposic iones d 

presente decreto l e y  y l os  convenios a que se r e f  ier$'el/art~culo lo deberán 
ue 

adaptarse en e l  f u t u r o  a l o s  acuerdos in ternac iona les  ( l l egen  a ser  o b l i g a t o  

r i o s  en C h i l e  en mater ia  automotr iz".  

E l  señor.GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta s i  se pue- 

de ampl iar  esa d i spos ic ión  con l o s  conceptos contenidos en e l  car tón.  

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ informa que cuando se - 
redactó es ta  norma l a  i n tenc ión  era  i n t r o d u c i r  l a  ob l i gac ión  espec í f i ca  en e l  

convenio que se ce lebre  con l a  empresa; y  en l a  l e y  se establece que debe adap- 

ta rse  e l  conjunto a un compromiso in te rnac iona l .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO concuerda con e l  señor FISCAL de 

l a  CORFO en que s e r í a  mucho e x p l i c i t a r  en l a  l e y  todo l o  acordado con l a s  empre - 
sas. Por eso sugiere agregar " las  d isposic iones de l  presente decreto l e y  y l os  

convenios", pues eso inc luye todo. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO agrega que en los  convenios se va a 

co locar  que, producida l a  d i c t a c i ó n  de l a s  normas, estarán obl igadas a hacer las  

invers iones,  e t c .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO man i f i es ta  que l a  d i spos ic ión  que 

se collocaría en e l  convenio s e r í a  una d i spos ic ión  cont rac tua l ;  es d e c i r ,  l a s  em- 

presas benef ic iadas se ob l i gan  a r e v i s a r  l o s  convenios y a ponerlos de acuerdo 

con l o s  decretos in ternac iona les .  

En cuanto a l a  o t r a  observación del  señor Almirante r e l a t i v a  a 

que es muy r í g i d o  es tab lecer  que los  porcenta jes de in tegrac ión se mantendrán 

constantes desde 1979 en adelante, propone cambiar l a  redacción de l a  p a r t  

t i n e n t e  consignando: "1979 y en adelante" en e l  i n c i s o  primero. 
y',,, 
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E l  señor FISCAL DE LA CORFO recuerda que en e l  proyecto o r i g i n a l  

había una norma que hacía a p l i c a b l e  e l  a r t í c u l o  8" a esto;  o sea, que a s í  como 

los  aranceles podían ser  revisados, se es tab lec ía  que podían ser  revisados los  

acuerdos de in tegrac ión.  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA estima que con l a  r e  - 
dacción propuesta quedar ía , igua l ,  congelado e l  50% en e l  caso de l o s  automóvi - 
les .  

E1 señor SECRETARIO LEGISLATIVO anota que e l  i n c i s o  pr imero ha- 

b l a  de "porcentajes mín irnos de integración".  

--Se acoge l a  redacción propuesta y se suprime e l  i n c i s o  segundo. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í c u  - 
l o  11, a t i n e n t e  a que los  porcenta jes de i n teg rac ión  se obtendrán de l  despiece; 

a l a  i d e n t i f i c a c i ó n  de l o s  componentes y a modi f i cac ión  de despieces. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO hace no ta r  que a p a r t i r  de 

es ta  norma en adelante no hay nada puesto en e l  ca r tón  y que todo l o  demás son 

procedimientos o sanciones que ha parecido conveniente i n c l u i r .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta s i  es i n -  

dispensable que una pieza tenga es tab lec ido  su peso f í s i c o .  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA e x p l i c a  que en e l  pasado era d i f í  - 
c i l  es tab lecer  un j u i c i o  de s i  l a  información dada por  l a  i n d u s t r i a  era c r e í  - 
b l e  o no l o  era. Por l o  tan to ,  por  l a  v í a  de e x i g i r  e l  peso f í s i c o  y hacer com - 
paraciones de p r e c i o  u n i t a r i o  por  eso; de piezas s im i la res  en l a  composición o 

en l a  tecnología,  agrega un elemento de c o n t r o l .  O sea, ese es e l  ún ico  o b j e t i  - 
vo: poder hacer es tud ios  & u n i f i c a c i ó n  de l  despiece. 

E>l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO hace presente que, respecto 
..L, 

de l a  palabra "componentes", que aparece dos veces en esta norma, en l a s  d e f i -  

n i c iones  se habla de "componentes automotr ices" y estima que e l  término "auto- 

motr ices"  es tá  de más, por  ser  obv io  que son componentes automotr ices. 

--Se acuerda supr im i r  l a  palabra "automotrices" en l a  d e f i n i c i ó n  

y en l o  concerniente a exportaciones de compensación. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t Í c u  - 
l o  12, que l e g i s l a  sobre obtención de porcenta jes de in tegrac ión.  

--No hay observaciones. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGlSLATlVAjlee e l  a r t í c u l o  13 

(establece que determinadas par tes,  piezas o conjuntos automotr ices se conside- 

rarán también nacionales; se r e f i e r e  a forma de hacer l a  compensación 

l o r  de fac tu rac ión ) .  

- -Sin observaciones . 
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- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r -  

t í c u l o  14, que l e g i s l a  sobre pago de derechos de in ternac ión y demás t r i b u t o s ,  

impuestos y tasas aduaneras de l a s  importaciones efectuadas conforme a l o  dis- 

puesto en l a  norma a n t e r i o r  y sobre exportaciones de compensación. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS e x p l i c a  que en todas 

l a s  d isposic iones legales,  cuando se les  da es ta  redacción, se r e f i e r e  a dere- 

chos aduaneros solamente; o sea, que es ta  redacción i n d i c a r í a  que se pagaría 

e l  IVA. Puntual iza que e l  IVA l o  recauda Impuestos Internos y l o  perc ibe  Teso - 
r e r í a  y que funciona automáticamente. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, 

pregunta cuál  es e l  o b j e t o  de gravar l a s  exportaciones y e x i m i r  l as  importa - 
ciones. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO e x p l i c a  que l a  norma de las  importa - 
cienes es cumplimiento de acuerdos in ternac iona les .  

E l  señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL d i c e  que aquí se está hablan- 

do exclusivamente de los  mecanismos de trueque compensado, que es una f i c c i ó n  

j u r í d i c a  en que a s i m i l a  a nacional  a lgo  que v iene del e x t e r i o r ,  pero que es pa - 
gado con productos automotr ices nacionales y, por  l o  tan to ,  debe produc i rse  l a  

misma i d e n t i f i c a c i ó n ,  e l  mismo t ra tamiento  que t i e n e  un producto nacional :  pa- 

ga IVA, pero no paga o t r o s  t r i b u t o s  que se perc iben a t ravés de las  Aduanas. 

Agrega que cuando C h i l e  exporta, e l  producto que se exporta no paga ningún t r i  - 
buto y recupera e l  IVA a l  ser  exportado; y cuando se produce l a  importación de 

l a  cont rapar t ida ,  solamente paga e l  I V A  y a s í  se c i e r r a  e l  c i r c u i t o .  

Ante l a  pregunta del  señor Almirante Carvaja l  de por qué l a  ex- 

po r tac ión  no goza de ninguna f r a n q u i c i a  o bene f i c io ,  contesta que hay que e v i -  

t a r  una dup l ic idad;  porque, suponiendo que se es tá  dando un drawback a esa ex- 

por tac ión,  se l e  es tá  dando un incen t i vo  ad ic iona l  a l a  e x p ~ r t a c i ó n  y no e l  i n  - 
c e n t i v o  p rop io  de hacer e s t e  trueque. O sea, l a s  exportaciones puras de par tes  

automotr i  ces uan a gozar del  drawback, pero cuando haya es ta  compensación, es 

t e  trueque, no goza del  drawback porque no hay una exportac ión pura, s ino  que 

hay una importación y una expor tac ión  que se compensan. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO puntua l iza  que l a  idea es que l a  ope - 
rac ión de exportac ión e importación de p iezas no tenga ningún e f e c t o  económico, 

que se cambie p ieza por  pieza; que nadie pague nada y 18 que t i e n e  pagado se r e  - 
cupera. Sólo t i e n e  e l  e f e c t o  econ6mico de ampl iar  l a  ser ie .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO est ima que podría tener un efec-  

t o  i n d i r e c t o :  e l  pago d i f e r i d o  de impuestos que se t r a t a r í a ,  indirectamente po- 

d r í a  a f e c t a r  a esto; porque a lgún i n d u s t r i a l  independiente podr ía  e s t a r  dedica- 

do exclusivamente a expor tar  componentes nacionales autom o t r i c e s ,  aunque n 

ce de ninguna de l a s  f ranquic ias.  
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA d ice  entender que las  importacio- 

nes l as  hacen l a s  terminales y, en consecuencia, l a  terminal  l e  compra a l a  au- 

x i l i a r  y e l l a  hace e l  proceso y que es to  es nada más que para l a  v a l o r i z a c i ó n  

del intercambio. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO agrega que las  exportaciones que ha 

gan l a s  i n d u s t r i a s  a u x i l i a r e s  no son de compensación, s ino  que están sometidas 

a l  régimen general.  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS expresa que e l  mecanis- 

mo para devolver  e l  I V A  de l o s  exportadores es tá  en una d i spos ic ión  apar te  de 

l a  Ley de Impuestos a l o s  Serv ic ios .  Entonces, e l  punto, a l  d e c i r  que no queda 

acogido a ninguna f ranqu ic ia ,  es cor rec to ,  pero e l  IVA t ienen que recuperar lo,  

porque ya l o  pagaron cuando importaron. Le merece dudas l a  redacción, porque 

a l  d e c i r  que no gozarán de ninguna de las  f ranqu ic ias  o bene f i c ios  e s t a b l e c i  - 
dos para l a s  exportaciones, de hecho se es tá  el iminando e l  bene f i c io  de p e d i r  

l a  devolución de l  IVA por l a s  exportaciones. A su j u i c i o ,  habría que a c l a r a r  

ese punto y e l  sent ido  agregando: a excepción del  régimen de devolución de im- 

puesto p r e v i s t o  por e l  decreto l e y  825, de 1974". 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r -  

t í c u l o  15, sobre exportaciones de compensación, su p lazo e incumplimiento. 

E l  señor Secre tar io  L e g i s l a t i v o  est ima que no debería pror rogar  - 
se e l  plazo, porque va a haber muchas s o l i c i t u d e s  de prórroga.  

E l  señor FISCAL BANCO CENTRAL.- est ima que se puede bo r ra r ,  

pero hace no ta r  que es to  juega en los  dos sent idos, pues sucede, por  ejemplo, 

con Argent ina,  que a nuestra vez tenemos que p e d i r  prórroga a l l á  y en l a  medi- 

da en que en Ch i l e  se establezcan r ig ideces,  también se van a p roduc i r  en e l  

o t r o  país.  

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA considera que cuando l o s  plazos 

son f a t a l e s ,  normalmente se cumplen, pero cuando hay l a  p o s i b i l i d a d  de p ró r ro -  

ga, se acogen a ésta. 

--Se acuerda supr im i r  l o  re fe ren te  a l a  prórroga. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL se r e f i e r e  a l  i n c i s o  se - 
gundo del  a r t í c u l o  12 y d i c e  que a l  d e f i n i r  "componentes nacionales imputables" 

se de ja  a l a  Corporación de Fomento d e c i r  s í  o no y f i j a r  cua lqu ie r  grado de 

v a l o r  agregado, l o  que no est ima conveniente, porque puede ser muy grande l a  

pres ión  para c a l i f i c a r  como componente nacional  a lgo  que t i e n e  5% de v a l o r  agre - 
gado. Pregunta s i  se puede hacer más d i r e c t o  para d e c i r  que e l  componente nac io  

na l  será e l  v a l o r  agregado a cua lqu ie r  componente, o sea una cosa mucho más ob- 

j e t i v a  que e s t a r  desca l i f i cado  por l a  Corporación de Fomento. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, estima que l a  propo 

s i c i ó n  no es admin is t rab le ,  porque, en un momento dado, cada pieza se 
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con un grado de técn ica  un poco d i s t i n t o  y, por  l o  tanto,  es bastante d i f í c i l  

de c o n t r o l a r .  En su opin ión,  podr ía  i n t r o d u c i r s e  una d i spos ic ión  de t i p o  ge- 

n é r i c o  que d iga que no podrá ser i n f e r i o r  a l  40 Ó 50% o a l g o  as í ;  en suma, f i  

j a r  alguna f ron te ra .  Re i te ra  que es muy d i f í c i l  e s t a r  apl icando l a  misma nor-  

ma cuando se habla de una p ieza de tecnología elevada, como es una ca ja  de 

cambio, o cuando se habla de una de tecnología pr imar ia ,  como es un paracho - 
ques. Por eso, agrega, es p r e f e r i b l e  d e j a r  más b ien  a un c r i t e r i o  de t i p o  téc  - 
n i c o  e l  d i s c e r n i r  sobre esa s i tuac ión .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO co inc ide  con e l  Presidente del  

Banco Centra l  en que debería haber alguna reg la  de juego f i j a d a  en alguna f o r  - 
ma, l o  que reconocer es d i f í c i l ,  pero quizás podr ía  hacerse por decreto supre - 
mo . 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO aduce que ése es e l  inconveniente 

que siempre presentan l o s  regímenes de excepción, que debe haber a lgu ien que 

l b s  con t ro le ,  l os  c a l i f i q u e  y l os  regule; o sea, no es l o  idea l ,  pero es i n  - 
dispensable cuando e x i s t e  un régimen de excepción. 

E l  señor FISCAL BCO.CENTRAL.-destaca que es to  t i e n e  una diná- 

mica y, entonces, l o  que hoy es v á l i d o ,  no debe ser  idénticamente v á l i d o  maña- 

na. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO expresa que por eso sugiere l a  

c a l i f i c a c i ó n  por  decreto supremo, que t i e n e  l a  venta ja  de l a  general idad, de 

l a  igualdad de las  reg las  de juego y de l a  v o l u b i l i d a d  en cuanto a l a  p o s i b i l i  - 
dad de i r  modi f icándolo a medida que las  condiciones l o  aconsejen. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO man i f i es ta  que como es to  va a ser  

ap l i cado  por  una Comisión de a l t o  n i v e l  técn ico ,  según f i gu ra  en l o s  a r t í c u l o s  

t r a n s i t o r i o s ,  se ha t ra tado  por  esa v í a  de e l i m i n a r  cua lqu ie r  problema d i s t o r -  

sionador. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL arguye que en e s t e  t i p o  de 

problemas es adonde siempre t i e n e  venta jas e l  que es tá  a l  o t r o  lado de l a  mesa 

f r e n t e  a l a  Comisión. Para c a l i f i c a r  es to  y s i n  normas, opina que se puede bus 

ca r  alguna d i spos ic ión  de ca rác te r  general,  pero que no tenga l a  d i syun t i va  de 

d e c i r  es ta  p ieza s í  y  es ta  p ieza no, s ino  que caso a caso. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA anota que podr ía  ser  un mínimo de 

v a l o r  agregado. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO sugiere no i n c l u i r l o  en l a  ley ,  

A porque quedaría demasiado duro, s ino  que hacer lo  por l a  v í a  reglamentaria, que 

permi te poder jugar  de acuerdo con l a s  condiciones del  mercado. 

E l  señor FISCAL DE CORFO propone agregar una norma que 

que e l  M i n i s t e r i o  de Economía, Fomento y Reconstrucción f i j a r á  de tiempo 

tiempo l o s  va lores  mínimos. 

9 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA ob je ta  que eso es t raspasar e l  p ro  - 
blema y opina que l o  que debe hacerse es f i j a r  l a s  f ron te ras .  Respecto de l o  

es tab lec ido  en e l  i n c i s o  te rcero ,  pregunta a  qué p r e c i o  se r e f i e r e .  

E l  señor VARELA, D E U  C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ,expresa que e l  despie- 

ce es una especie de metro, que cada pieza t i e n e  en e l  despiece un porcenta je 

rep;esentat i v o  y  con eso se mide l a  pieza. Ahora, esa p ieza que representa e l  

1% de l  vehículo,  puede ser  fabr icada con una cant idad de v a l o r  agregado nac io  - 
nal  d i s t i n t a  de acuerdo a l  tiempo y  a  l a  c a r a c t e r í s t i c a  de l a  pieza. Dice p r e f e  

r i r  que, s i  va a  haber alguna norma, sea en l a  l e y  y  una f r o n t e r a  mlnima, por  - 
que se podr ía  convenir  con e l  f a b r i c a n t e  de l o s  motores, por  ejemplo, i n i c i a r  

e l  proceso haciendo c i e r t o s  elementos y  a l  año s igu ien te  o t r o s  y, as í ,  f a b r i c a  

con un programa. Re i te ra  que se puede co locar  una f r o n t e r a  mínima que no sea 

nienos del  50% del  v a l o r  agregado, o  del  40%, para e v i t a r  l o  sucedido en e l  pa- 

sado. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA r e i t e r a  s i  d e c i r  "del p rec io"  pue 

de r e s u l t a r  ambiguo. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ,dce que e l  despiece 

es l a  suma de una l i s t a  de ptezas, que t i e n e  cada una un p r e c i o  y  l a  suma de 

esos prec ios  da como t o t a l  e l  v a l o r  del  veh lcu lo  para ser  exportado desde e l  

pa ís  de or igen.  Hace no ta r  que no debe amarrarse es te  v a l o r  con e l  v a l o r  nor-  

mal de or igen,  porque l a  i n d u s t r i a  que qu ie ra  desar ro l l a rse  más en Ch i l e  va a  

vender l o s  automóviles más baratos, o  l o s  conjuntos de piezas más baratos, que 

es l o  que sucede ordinariamente, como e l  ejemplo del  Peugeot: está l legando a  

Ch i l e  a 2.885 dólares e l  equ iva lente  en juego de piezas. En' cambio, en o r i g e n  

t i e n e  3.100. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA puntua l iza  que su pregunta se re-  

f i e r e  a  s i  l o  del p r e c i o  está aclarado. 

E l  señor FISCAL DE CORFO r e p l i c a  que es e l  p r e c i o  del  despiece y 

no e l  de venta, e l  que f i g u r a  en l a  página 6, t e r c e r  inc iso .  

--Se ac la ra  l a  norma en cuanto a l  p r e c i o  mencionado. 

Respecto de l  porcenta je de v a l o r  agregado, e l  SECRETARIO LEGIS- 

LATIVO est ima que e l  porcenta je  habr ía  que e s t u d i a r l o  con c i e r t o  c r i t e r i o  téc-  

n i c o  y, t a l  vez, gradual;  o  sea, i r  aumentando e l  v a l o r  de incorporación del  

v a l o r  agregado de manera de i r  exig iendo a  l a  i n d u s t r i a  mayor tecnología,  ha - 
ciendo una escala gradual mínima a l  igua l  que se hace en e l  programa de i n t e  - 

/ gración y  f i j a d o  en l a  l ey .  
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E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO agrega que habría que d i s t i n  - 
g u i r  en t re  i n d u s t r i a  es tab lec ida  en Ch i le ,  ya conocida y que f a b r i c a  determi- 

nado t i p o  de par tes  o piezas, e i n d u s t r i a s  por  establecerse que, probablemen- 

te,  requer i rán  de un régimen d i s t i n t o  y de mayor f a c i l i t a c i ó n  de l o s  p rob le  - 
mas. Debido a l o  complejo de esto, es de op in ión  de e s t u d i a r l o  más, no obstan - 
t e  parecer le  l ó g i c o  f i j a r  por  l e y  un porcentaje. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA es p a r t i d a r i o ,  s i  se va a f i j a r  

un mínimo, de es tab lece r lo  re lat ivamente a l t o :  70 ó 75 o a lgo  as í ,  pero dando 

l a  opción a que se l l e g u e  a é l  a t ravés de un programa que tend r ia  que ser  

convenido. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, recuerda que en una 

de l a s  versiones p r i m i t i v a s  se había i n t roduc ido  e l  concepto señalado por  el 

señor Genera 1 Le igh, de h aprobación de programas de promoción de nuevas tecno  

log ias  y que eso se r e s t r i n g i ó  poster iormente reduciéndolo todo a l o  que d i ce  

e l  segundo pár ra fo ,  porque eso permi te  convenir  programas de cooperación progre - 
S iva. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO señala que e l  i n c i s o  segundo ante - 
r iormente decía l o  s igu ien te  a l  f i n a l :  "un grado de incorporación del  v a l o r  agre - 
gado nacional  aceptado por  l a  Corporación de Fomento y conforme a programas es- 

tab lec idos  por ésta' ' .  

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL propone e l  s igu ien te  tex  - 
to :  "Los componentes nacionales imputables a l  porcenta je  de in teg rac ión  serán 

aquel l o s  producidos en e l  país con un grado de incorporación del  v a l o r  agregado 

nacional no i n f e r i o r  a l  P5%, o conforme a programas establec idos por l a  Corpora - 
c i ó n  de Fomento o l a  en t idad que vaya a c o n t r o l a r  esto". 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO d ice  que e l  a r t i c u l o  quedaría a s í :  

"Los componentes nacional es iniputables a l  porcenta je  de in t sg rac  ión serán aque- 

l l o s  producidos en e l  país con un grado de incorporación de v a l o r  agregado na - 
c iona l  no i n f e r i o r  a l  75%, o conforme a programas aceptados por  l a  Corporación 

de Fomento de l a  Producción. 

--Se acepta e l  tex to .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, i n -  

s i s t e  que en e l  a r t í c u l o  14 aparece que se es tá  poniendo un impuesto a l a  expor - 
tac ión  y l iberando a l a  importación. S i  se qu ie re  e v i t a r  una dup l i c idad  en 

cuanto a impuesto, pregunta por  qué no poner le e l  impuesto a l a  importación y 

l i b e r a r  l a  exportac ión,  dejando a és ta  con todas l a s  f ranqu ic ias ,  y co locar  que 

l a  importación pague l o s  derechos, ya que en esa forma se e s t a r í a  favoreciendo 

l a  exportac ión de piezas nacionales. 

E l  señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.aclara que l a  expor tac i  

paga impuestos. 
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E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, re¡ - 
t e r a  que l a  exportac ión debe gozar de l o s  benef ic ios .  

E l  señor F l  SCAL DEL BCO. CENTRAL.- destaca que hay benef ic ios 

especí f i cos  para l as  exportaciones, como e l  caso del drawback. Agrega que hay 

leyes que, para fomentar l a  exportac ión de determinados productos, l es  dan be - 
n e f i c i o s  especí f i cos  que no son generales y que admin is t ra  e l  Banco Centra l ,  

Impuestos Internos o Aduana, pero no es que haya impuesto a l as  exportaciones. 

Entonces, aquí se da e l  t ra tamiento  a l a  exportac ión en cuanto a los  mismos be - 
n e f i c i o s  de que gozan todas l a s  exportaciones y no l a s  excepciones. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í -  

c u l o  16, que l e g i s l a  sobre sanciones por  incumpl imiento a normas de in teg ra  -- 
c i ó n  nacional  contenidas en e l  a r t í c u l o  10 y sobre l o s  r e g i s t r o s  de importa -- 
c ión.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA pregunta s i  es conveniente c o l o  - 
ca r  l a  palabra hasta en l a  f r a s e  que d ice :  "con multas a b e n e f i c i o  f i s c a l  de 

hasta un 200% del  v a l o r  CIF". 

E l  señorFISCAL DEL BCO.CENTKAL.- expresa que en e l  pasado quedó 

demostrado que e l  sistema de l a  d i spos ic ión  que consigna e l  200% resu l taba en 

l a  p r á c t i c a  tan  draconiano f r e n t e  a f a l l a s  muy pequeñas, que no se apl icaba y 

se hacía l a  v i s t a  gorda. Añade que cuando se produjo un caso efect ivamente 

censurable, se t ransó y no se a p l i c ó  por  aparecer muy elevado, y nadie se a t r e  

v i ó  a co locar  una reso luc ión  intermedia. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, hace no ta r  que es- 

t o  es tá  dando por  subentendido que va a haber un organismo c o n t r a l o r  sobre ma- 

t e r i a  automotr iz  dependiente de l a  Corporación de Fomento. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r -  

t í c u l o  17, que l e g i s l a  sobre sanciones a l a  i n c l u s i ó n  en l a  armaduría de par  - 
tes,  piezas o conjuntos automotr ices importados a l  amparo..de determinados reg í  - 
menes aduaneros d i s t i n t o s  de l o s  señalados en e l  presente proyecto, y sobre l a  

enajenación de dichos conjuntos. 

--No hay cbservac iones . 
- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r -  

t í c u l o  18, r e l a t i v o  a presentación anual de programas de fab r i cac ión  y su t r a -  

m i  tac ión.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA consul ta cuál  es e l  sent ido  de l a  

v i sac ión  señalada en d icha norma. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL expresa que ---- como los  

reg is t ros ,  en cada caso, van a responder a c i e r t a  cant idad de componentes con 

determinada cant idad de d i v i s a s  que están en armoní'a con los  programas que ad- 

m i n i s t r a  l a  Comisión Automotr iz,  e l  v i s a r l o s  s i g n i f i c a  que e l  Banco Central  

informa de que l a  cant idad de d i v i s a s  es l a  que corresponde o no corresp 

con l o s  programas y con l o  que se es tá  importando. 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA pregunta s i  no basta con e l  r e g i s  - 
t r o  e s t a d i s t  i c o  dentro de l a  CORFO, ya que e l  p ropós i to  es l a  Corporación de 

Fomento y no e l  Banco Centra l ,  e l  que no t i e n e  por  qué saber esta mater ia.  

E l  señor F l  SCAL BCO. CENTRAL.- rep l  i ca  que de esa manera se sa- 

b r í a  a  pos te r io r ¡  s i  un r e g i s t r o  fue  presentado b ien  o  mal. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO ac la ra  que l a  idea p r i m i t i -  

va era  que, justamente, para que l o  aprobara e l  Banco Cent ra l ,  se requería l a  

aprobación p rev ia  de CORFO, l o  que no fue aceptado; se buscaron d iversas a l t e r  - 
nat ivas ,  y, en d e f i n i t i v a ,  l a  Única so luc ión  que se t ransó fue  ésta.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA d i c e  s i  se podría co locar  que l a  

CORFO no considerará, para l os  propósi tcsde medic ión 'de l a  i n teg rac ión  o  a lgo  

por  e l  e s t i l o ,  r e g i s t r o s  que no hubieran s ido  previamente presentados a  e l l a ,  

antes de su presentación a l  Banco Centra l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i ce  entender que 

e l  importador e leva l a  presentación a  l a  CORFO y  és ta  v i s a  pr imero s i  es tá  a jus  - 
tada a  derecho l a  p e t i c i ó n  y, después, va a l  Banco Cent ra l ,  quien rec ibe  ya con 

conocimiento de CORFO l a  p e t i c i ó n ,  y  es ta  ent idad bancaria reso lverá  sobre l o  

que a e l l a  l e  competa. 

E l -  señor MINISTRO DE HACIENDA propone l a  s igu ien te  redacción: 

"Para l os  e fec tos  de c o n t a b i l i z a r  l o s  porcenta jes de in tegrac ión,  e tc . ,  

FO solamente considerará aquel los r e g i s t r o s  que hayan s ido  v i s t o s  previamente 

de una v i sac ión  prev ia .  

por  l a  CORFO"; o  sea, más b ien  d a r l e  e l  ca rác te r  de c o n t r o l  e s t a d í s t i c o  que e l  

E l  señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL ac la ra  que no só lo  es con- 

t r o l  e s t a d í s t i c o ,  s ino  que también técnico;  l a  idea no es que e l  Banco Centra l  

es té  s u j e t o  a  l a  dec i s ión  de l a  CorniSiÓn, s i n o  que a l  con t ra r io .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO man i f i es ta  que quizás una de l a s  f o r  - 
mas más e f e c t i v a s  de poder c o n t r o l a r  s i  se ha cumplido con e l  grado de in tegra-  

c ión  que se exige en cada veh?culo es, en d e f i n i t i v a ,  por  e l  número o  e l  monto 

de l a s  d i v i s a s  que ocupó e l  respect ivo  armador, porque s i  hay que cumpl i r  con 

un 40% de in tegrac ión,  qu ie re  d e c i r  que só lo  t i e n e  derechos a  un 60% de d i v i -  

sas. Añade que como se l e  aprueban l o s  programas y como l o s  r e g i s t r o s  de impor - 
tac ión  son para p e d i r  d i v i sas ,  l a  Comisión t i e n e  que i r  contro lando que no es té  

i n f r i n g i e n d o  e l  grado de in teg rac ión  s o l i c i t a n d o  más d i v i s a s  que aqué l las  a  que 

t i e n e  derecho. Re i te ra  que esta información es necesaria para que e l  Banco Cen - 
t r a l  apruebe e l  r e g i s t r o  de importación y,para que sea e f i c a z ,  és te  es quizás 

e l  Único y  más e f e c t i v o  medio de c o n t r o l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, propone, para sa l  

var  l o  d icho por  e l  M i n i s t r o  de Hacienda, agregar: !'La Corporación de 
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l a  Producción v isará ,  desde e l  punto de v i s t a  técnico", para de ja r  es tab lec ido  

e l  e s p í r i t u  del  M i n i s t e r i o  de Hacienda de que l a  CORFO no se va a anteponer a l  

Banco Centra 1 . 
E l  señor FISCAL BANCO CENTRAL declara que eso es tá  d icho a l  se 

ñ a l a r  l a  norma l o  s igu iente :  de acuerdo a l o s  programas v igentes y considerando 

l o s  n i v e l e s  de integración".  

--Se acuerda agregar l a  f rase  "en sus aspectos técnicos" a c o n t i  

nuación de l a  palabra "visará". 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA señala que dicha f r a  - 
se también habr ía  que agregar la en e l  i n c i s o  pr iniero del  a r t í c u l o  18. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r  - 
t í c u l o  12, concerniente a r e g i s t r o s  que l l e v a r á  CORFO de las  i n d u s t r i a s  a u x i l i a  

res que proveen de componentes nacionales a l as  i ndus t r i as  terminales automotr i  - 
ces para l o s  e fec tos  que señala. 

--Se acuerda agregar 1 a f r a s e  "en sus aspectos técnicos". 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r  - 
t í c u l o  20, re fe ren te  a multas y sanciones que corresponde a p l i c a r  a l a  CORFO o 
a l  Banco Centra l .  

E l  señor CORONEL TAPIA, ASESOR LEGAL DE LA FACH, consu l ta  por  

qué en una p a r t e  se mencionan "días cor r idos1 '  y en o t r a  "días hábi les",  en c i r -  

cunstancias de que, en mater ia  c i v i l ,  todos los  plazos son hábites. 

E l  s&r SECRETARIO LEGISLATIVO e x p l i c a  que e l  pr imer p lazo es ad - 
m i n i s t r a t i v o  y e l  segundo es un p lazo j u d i c i a l .  

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  21, 

a t i n e n t e  a t ra tamiento  de cant idades recaudadas por multas. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL observa que l a  norma cam - 
b i a r í a  e l  mecanismo de l a s  multas del  Banco Centra l ,  porque actualmente por  l e y  

se a p l i c a  en moneda ex t ran je ra ,  l o  que mantiene un v a l o r  constante y, por  l o  

tan to  su e f e c t o  es s i m i l a r  a l  de esta d ispos ic ión ,  y se paga en moneda nacional  

a l  t i p o  de cambio bancar io de l a  fecha de pago. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO propone f i j a r  un 
, 

CORFO y a l  Banco Centra l .  ,,,- 

--Se acuerda mantener 1 a redacción del precepto. 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA l e e  e l  a r t í c u l o  22 (dero - 
ga, para empresas mencionadas en e l  a r t í c u l o  l o ,  disposic iones legales o reg la-  

mentarias, generales o especiales, c o n t r a r i a s  a l a s  de es te  decreto ley ,  y p r i -  

v i l e g i o s ,  excepciones y facultades que l a  l e g i s l a c i ó n  y reglamentación 

contemplen en favor de 1 as empresas terminales automotr ices) .  

--Sin observaciones. 
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- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEG. da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  23 (de- 

termina fecha desde l a  cual  r e g i r á  e l  presente decreto l ey ) .  

--Sin observaciones. 

- - E l  señor JEFE DE LA SBBJ.LEG. da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  24 ( l e -  

g i s l a  sobre aprobación por  Banco Centra l  de r e g i s t r o s  de importación de vehícu - 
l o s  motorizados). 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO señala que e l  a r t í c u l o  hO,  t r a n  - 
s i t o r i o ,  deroga l o  a n t e r i o r  en mater ia  de l a  Comisión Automotr iz y crea una nue - 
va Comisión, l a  que, a su j u i c i o ,  t i e n e  ca rác te r  permanente, por l o  cual  consi -  

dera que debe i r  como a r t í c u l o  25 de l a  l e y  y no como a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO e x p l i c a  que l a  idea no fue c rea r  una 

Comisión a l a  que haya que d a r l e  personal idad j u r í d i c a  y que tenga patr imonio,  e tc .  

Agrega que por  eso se habla con e f e c t o  permanente de l a  Corporación de Fomento 

y en una norma t r a n s i t o r i a  se d i c e  que l a  CORFO actuará a t ravés de esa Comi - 
sión. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO recalca que l a  Comisión es una 

comisión asesora de ca rác te r  permanente y, por  l o  tan to ,  l a  d i spos ic ión  también 

debería ser  permanente. 

--Se acuerda t ransformar e l  a r t í c u l o  4", t r a n s i t o r i o ,  en a r t í c u l o  

25, permanente, modif icando también l a  redacción del a r t í c u l o  23 para d e j a r l a  

acorde con es ta  enmienda. 

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACtL'..estima que hay con t rad icc ión  

e n t r e  l a s  fechas de l o s  a r t í c u l o s  24 y 35. 

E l  señor FYSCAL DEL BCO.CENTRAL considera que e l  a r t í c u l o  24 en- 

t raba e l  proceso de l a s  importaciones, porque también son vehículos motorizados 

l a s  motos, l as  b ic imotos y todo es te  t i p o  de vehículos. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORFO propone co locar  "vehículos mo- 

to r izados a que se r e f i e r e  e l  presente decreto ley". 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL man i f i es ta  que l o  que l e  

in teresa a l a  CORFO es l l e v a r  un r e g i s t r o  e s t a d í s t i c o  de l o  que se es tá  impor - 
tando y no es tab lecer  que e l  Banco Central  l os  rec ibe  y tenga que mandarle co - 
p ia .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO hace presente que l a  idea 

p r i m i t i v a  era  muy d i s t i n t a  y que e s t o  fue  l o  que se trancó; pero recalca que l o  

fundamental para l a  CORFO es que su conocimiento sea prev io ,  porque de l o  con - 
/ 

t r a r i o ,  no va a l l e g a r  o se r e c i b i r í a  tarde. 
i 

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA lee  e l  

s i t o r i o ,  r e l a t i v o  a sistema que r e g i r á  a l a s  demás empresas automotr ices 

v i s t a s  en e l  a r t í c u l o  lo. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, a d v i e r t e  que en es- 

t a  norma nuevamente se c i t a  un decreto de un M i n i s t e r i o ,  l o  que habr ía  que gene - 
r a l  i za r .  

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL prec isa  que es to  es especí - 
f i c o ,  porque d icho decreto supremo es e l  que es tab lec ía  e l  régimen para l a  i ndus  

t r i a  automotr iz ,  e l  que p ie rde  v igenc ia  con e l  proyecto en debate. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO ac la ra  que en es te  proyecto hay t r e s  

s i tuac iones:  l a  de l a s  empresas actualmente seleccionadas y que fi,rmen un conve 

n i o  con e l  Estado,conforme a l a s  normas del  presente decreto ley ;  l as  empresas 

que no f i rmen convenio con e l  Estado y que están actualmente en e l  país y, des- 

pués, o t r a s  empresas automotr ices que pudieran i n s t a l a r s e  y a quienes no se l es  

puede p r o h i b i r ,  porque i n f r i n g i r í a  l a  l i b e r t a d  de t r a b a j o  que consagra l a  Cons- 

t i t u c i ó n .  Agrega que l a s  normas permanentes del  proyecto en d iscus ión se a p l i -  

can Únicamente a l a s  empresas automotr ices que se i n s t a l e n  en v i r t u d  de l a  d i c -  

t ac ión  rec ien te .  Todas l a s  demás se siguen r i g i e n d o  por  l a  l e g i s l a c i ó n  v igente  

hasta antes de l a  d i c t a c i ó n  de es te  decreto ley.  

Agrega que, por  o t r a  par te ,  l a s  empresas que están insta ladas en 

e l  país y que no quedaron seleccionadas t ienen l a  p o s i b i l i d a d  de s u s c r i b i r  con 

e l  Estado un convenio para poner término a sus operaciones, caso en e l  cual po- 

drán gozar de c i e r t a s  venta jas que hagan a t r a c t  i va  es ta  forma de terminar  sus 

funciones en Chi le.  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA i n s i s t e  en que l a  

nornia sea amplia y que e l  a r t í c u l o  es tá  redactado con una f rase  muy extensa. 

--Se es tud iará  una nueva redacción para d i sm inu i r  l a  extensión 

de las  frases. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO e x p l i c a  que se pone l a  re fe renc la  de 

un decreto para d a r l e  rango de l e y  y d e j a r l o  como un régimen permanente. 

E l  señor F ISCAL DEL ~CO.,CENTRAL agrega que hay o t r a  s e r i e  de d i spos ic io -  

nes que se fueron d ic tando con e l  tiempo, que es tab lec ían regímenes de excep -- 
c ión,  como, por  ejemplo, un decreto que autor izaba armar camiones c:on in teg ra  - 
c ión,  etc., l o  que debe terminar .  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO expresa que las  normas v igentes en 

l a  ac tua l i dad  son más desventajosas que éstas para l a  i n d u s t r i a  automotr iz .  De 

modo que como a l a s  más desventajosas van a quedar sometidas aquel las f irmas que nc 

f i rmen convenio con e l  Estado y, en d e f i n i t i v a ,  se t r a t a  de que se vayan, pues 

l a  i n tenc ión  es que haya nada más que t r e s  en e l  país, se l e s  qu ie re  d e c i r  que 

sigan por  un año produciendo vehículos en las  condiciones más favorables que 

f i j e  e l  Presidente de l a  República, siempre que e l l a s  se vayan después d 

porque, también, se t r a t a  de e v i t a r  problemas j u d i c i a l e s  con e l l a s .  

_.' 
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- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l o s  a r t í c u  - 
l o s  2" y 3 " ,  t r a n s i t o r i o s  ( e l  pr imero se r e f i e r e  a medidas que debe adoptar 

CORFO para f a c i  1 i t a r  e l  término de l o s  programas en desarro l  l o  de l as  empresas 

r e f e r i d a s  en e l  a r t í c u l o  1;; e l  segundo l e g i s l a  sobre mantención de régimen de 

almacén p a r t i c u l a r  de Aduanas por  p a r t e  de l a s  i n d u s t r i a s  terminales menciona- 

das en e l  a r t í c u l o  lo). 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA consul ta s i  no se - 
r í a  inconveniente d e j a r  tan  r í g i d o  e l  a r t í c u l o  2' y propone cambiar e l  tiempo 

del verbo mantener. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, e x p l i c a  que l o  que 

se ha pretendido es que l a s  empresas que en l a  ac tua l i dad  están operando como 

almacén p a r t i c u l a r  puedan segu i r  operando a s í  hasta cuando e n t r e  en a p l i c a c i ó n  

e l  decreto l e y  1.005, que establece los  regímenes de zona y depósi to francos, 

porque s i  no se h i c i e r a  as í ,  se c r e a r í a  un problema f i n a n c i e r o  muy v i o l e n t o  a 

l a s  empresas. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO a c l a r a  que ambos regímsnes son 

d i s t i n t o s  y co inc ide  con e l  señor General Leigh de co locar  "podrán mantener". 

--Se acuerda cambiar 1 a forma verbal  "mantendrán" por "podrán 

man tene r" . 
- - E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  

b O ,  t r a n s i t o r i o ,  que pasa a ser  25 permanente, r e l a t i v o  a traspaso de 

/ que e j e r c e  l a  Comisión Automotr iz a l a  CORFO I$ a nueva Comisión y su i n teg ra  

c i ón. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL recuerda que cuando se 

d i c t a r o n  l a s  a t r i buc iones  de l a  Comisión Automotr iz y después se creó e l  M in i s  - 
t e r i o  de Transportes, siempre hubo un c o n f l i c t o  a l  respecto y t i e n e  dudas s i  

eso se supera en es te  precepto. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO asevera que es tá  superado en e l  sen - 
t i d o  de que se l e  en t rega ia  l a  CORFO, l a  que actúa a t ravés de una Comisión, 

todas l a s  funciones y a t r i buc iones  del  Estado de Ch i l e  en l a  implementación y 

e jecuc ión de l a  p o l í t i c a  automotr iz ,  de acuerdo con .las normas del presente de - 
creta ley.  

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL considera que entregar t o  - 
da l a  implementación y e jecuc ión de l a  p o l í t i c a  automotr iz  es más amplio que es - 
t e  decreto l e y  en esa par te .  Agrega que, precisamente, l os  decretos que crearon 

l a  Comisión Nacional Automotr iz y que l e  d ie ron facul tades,  l e  entregaban una 

amplia gama de a t r i buc iones  en todo l o  r e l a t i v o  a es ta  mater ia,  a t r i buc iones  

que se,topaban con problemas de Transportes, con problemas de manejo e x t e r i o r  

en e l  Banco Centra l ,  dándole a t r i buc iones  bastante amplias en mater ia de f i j a  

l a  p o l í t i c a  automotr iz .  Por l o  tanto,  considera oportuno des l indar  ahora 
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cosas para que no se r e p i t a n  l o s  problemas que sobre e l  p a r t i c u l a r  se han pre-  

sentado. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO man i f i es ta  que agregando a l  f i n a l  

del  i n c i s o  pr imero del  a r t Í c u l o  4", t r a n s i t o r i o ,  que pasa a ser  25 permanente, 

"de acuerdo con las  normas de l  presente decreto ley", queda todo solucionado. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL re¡ te ra  que las  a t r i b u  - 
ciones conf iadas a l a  Comisión Nacional Automotr iz quedaron en p a r t e  en duda 

con l a  creación p o s t e r i o r  del  M i n i s t e r i o  de.Transportes y estima que s u b s i s t i -  

r á  esa duda con l a  redacc iÓn que t i e n e  e l  proyecto en debate. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que habría 

una desconexión e n t r e  e l  i n c i s o  pr imero y e l  segundo del  a r t í c u l o  4- t r a n s i t o  - 
r i o ,  porque e l  pr imero da a l a  CORFO l a  representación de l 'Es tado en l a  irnple - 
mentación y e jecuc ión de l a  p o l í t i c a  automotr iz  y, después, consigna: "Para 

l o s  e fec tos  de es te  decreto ley ,  l a  CORFO organizará una o f i c i n a  especial" .  

Propone i n i c i a r  e l  segundo i n c i s o  de l a  s igu ien te  manera: "Para es te  efecto,"  

e tc .  

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACH;. considera que, habiendo repre - 
sentante del  Presidente de l a  República, debería ser  designado por  decreto su- 

p remo . 
--Se acoge l a  propos ic ión  del  señor General Leigh y, asimismo, 

se acuerda agregar "por decreto supremo1'. 

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, ma - 
n i f i e s t a  que, en l o  que se r e f i e r e  a todas las  a t r i buc iones  y funciones c o n f i a  - 
das a l a  Comisión Automotr iz por  e l  decreto 244, e l  que regía en e l  período en 

que se estaba formando l a  i n d u s t r i a  automotr iz ,  y como ahora se t r a t a  de su con - 
t inu idad ,  t i e n e  l a  duda de que dichas a t r i buc iones  y funciones no son las  que 

se necesi tan ahora, en que se en t ra  a una nueva fase de l a  i n d u s t r i a  autoniotr iz.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA propone co locar ,  respecto de l a  Co - 
mis ión Automotr iz que se crea y que t i e n e  sede en l a  CORFO, que sus funciones 

serán reglamentadas por  decreto supremo en un período determinado de tiempo, l o  

que reso lve r ía  e l  problema. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO propone supr im i r  e l  i n c i s o  primero, 

porque esa norma se redactó cuando todavía no había vencido l a  v igenc ia  de l a  

Comisión Automotr iz,  l a  que ahora se encuentra vencida. 

I E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, concuerda en sup r i  - 
rnir e l  i n c i s o  pr imero, pero acota que debe redactarse de nuevo e l  segundo, por  - 
que una cosa es responsab i l i zar  a una organización de toda una p o l í t i c a  de im- 

plementación y ejecución, y o t r a  es r e f e r i r s e  solamente a l  decreto l ey ,  porqu 

és ta  es mucho más ampl i a  a f u t u r o ,  establece normas generales y puede 

de es te  decreto ley. 

,A 



REPUBLICA DE CHILE h' ;, 
JUNTA DE GOBIERNO $3 . ?  p, 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO ac la ra  que l a  idea no ha s ido  nunca 

i r  más a l l á  que para e l  cumpl imiento de l o s  f i n e s  del  presente decreto ley,por - 
que, en rea l idad,  l a  p o l í t i c a  general automotr iz  siempre es tará  a un n i v e l  de 

Gobierno rnás a l t o  que l a  Corporación de Fomento de l a  Producción. De modo que 

basta que e l  i n c i s o  segundo quede como ún ico  con l a  s igu ien te  redacción: "Para 

l os  e fec tos  del  presente decreto ley ,  l a  Corporación de Fomento de l a  Produc - 
c i ó n  actuará a t ravés de una Comisión Automotr iz que será organizada por  decre - 
t o  supremo, integrada por" e t c .  

- - E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA da l e c t u r a  a l  a r -  

t í c u l o  4 " ,  t r a n s i t o r i o :  "Las d isposic iones del  presente decreto l e y  y l os  con- 

venios a que se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  l o  deberán adaptarse en e l  f u t u r o  a l o s  

acuerdos in ternac iona les  que l leguen a ser  o b l i g a t o r i o s  en Ch i l e  en mater ia au - 
tomot r i  2". 

- -Sin observaciones. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO d ice  que, respecto 

del  a r t í c u l o  10 que f i g u r a  en l a  página 5, r e l a t i v o  a l a  in tegrac ión,  est ima 

que e l  50% es muy poco y debe ponerse una c láusu la  para que se l og re  una i n t e -  

g rac i ón mayor. 

E l  señor FISCAL BCG.CENTP,ALconsidera que no habría inconvenien - 
t e  en agregar l o  que e l  señor Presidente señala, en l a  medida en que se d iga  

l o  mismo respecto de l a s  protecciones arance lar ias ,  porque ambas cosas están 

íntimamente vinculadas. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA informa que hay una Memoria en l a  

Facul tad de Ingen ier ía  en l a  cual se t r a t ó  de medir qué sucedería con e l  por - 
cen ta je  de i n e f i c i e n c i a  en r e l a c i ó n  con e l  porcenta je de in tegrac ión y que pa- 

rece produc i rse  un grado de d i s c u t i b i l i d a d  bastante v i o l e n t o  a p a r t i r  de c i e r -  

t o  punto en que e l  grado de i n e f i c i e n c i a  es muy f u e r t e  por  razones tecno lóg i  - 
cas y o t r a s .  

E l  señor FISCAL B.CENTP,AL expresa que depende de l a  na tu ra le -  

za de l a s  invers iones que deben hacerse, del  t i p o  de tecnologías que hay que 

i n t r o d u c i r ,  e t c .  

E l  señor PRES l DENTE DE LA JUNTA DE GOBl  ERNO re¡ t e r a  su op in ión  

de que deben t r a t a r  de aumentar e l  n i v e l  de in tegrac ión,  para l o  cual l os  espe - 
c i a l i s t a s  deben es tud ia r  una nueva redacción de l a  respect iva norma. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,hace no ta r  que en 

1979 va a haber un porcenta je  mínimo de in tegrac ión de 50%, Pregunta s i  l a  

Comisión de l a  CORFO t i e n e  dent ro  de sus a t r i buc iones  l a  de proponer a l  P res i -  
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E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO sugiere co locar  que l a  Comi - 
s ión  es tud iará  en 1978 l o s  porcenta jes de in tegrac ión que reg i rán  desde 1980 

en adelante. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA destaca que hay un mecanismo auto  - 
mát ico que hace necesario que en 1983 se rev i se  todo esto,  porque e l  arancel 

para l a  importación es tá  negociado hasta ese año. En consecuencia, agrega, ah í  

habrá que negociar e l  arancel, y  como es to  va en func ión de l a  in tegrac ión,  ah í  

se tendrá que ver  s i  conviene, con e l  conocimiento que se tenga en ese momento, 

empujar por  una mayor in tegrac ión o aceptar empujando por  un menor n i v e l  aran- 

c e l a r i o .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO estima que s i  no se 

deja señalado en l a  l e y  en forma muy c l a r a  que l a  in tegrac ión debe ser mayor, 

no habrá i n te rés  en aumentarla. 

E l  sefior MINISTRO DE ECONOMIA aduce que poner ex igencias en es- 

t a  etapa crea e l  problema de que e l  grado de conocimiento de e l l o s  y de noso - 
t r o s  es ba jo  y, por  l o  tanto,  l as  empresas t ienden a mul t i p l  i c a r  por  un f a c t o r  

l a  incer t idumbre que s ien ten y negociarán aranceles más elevados. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO apunta que se supone que en 1983 
va a e x i s t i r  algún t i p o  de acuerdo in ternac iona l  sobre l a  materia. Agrega que 

también se sabe que ese acuerdo in te rnac iona l ,  según l a  p o l í t i c a  que se ha se- 

guido en o t r o s  países, va a ser  de una in tegrac ión mucho más a l t a ' y  que e l  d ía  

que e x i s t a n  esas normas van a prevalecer  sobre l a s  nacionales. De modo que l a  

in tegrac ión va a s u b i r  en v i r t u d  de los  convenios in ternac iona les .  

E l  señor ALMIRANTE CARVAJAL, MIEMBRO SUBROGANTE DE LA JUNTA, con 

cuerda con e l  señor Presidente de l a  Junta sobre l a  inconveniencia de d e j a r  con - 
gelado e l  50% de in teg rac ión  desde 1979 hacia adelante. 

E l  señor VARELA, DE LA C O M l S l O N  AUTOMOTRIZ, hace presente que s i  

se ana l izan los  n i v e l e s  de in tegrac ión con los  n i v e l e s  de arancel ,  se encuentra 

que en e l  per íodo de d e s a r r o l l o  del programa l a  in tegrac ión va creciendo y l os  

aranceles van bajando, y  l l e g a  un ins tan te  en que se mantiene l a  i n teg rac ión  y, 

s i n  embargo, l os  aranceles cont inúan bajando. Estima que eso va a o b l i g a r  a 

que, manteniendo un porcenta je  de in tegrac ión,  pueda lograrse  una mayor e f i c i e n  - 
tia y, por  l o  tan to ,  que e s t o  se reproduzca en l o s  precios.  Propone vo lve r  a 

l a  redacción p r i m i t i v a  del a r t í c u l o  8", en que se establece que no só lo  es ta r ían  

su je tos  a renegociación los  aranceles aduaneros, s ino,  también, l os  porcenta jes 

de in tegrac ión.  

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACH,, propone l a  S igu  

c ión :  La Comisión creada por  e l  a r t í c u l o  25 de es te  decreto l e y  

aumento del  porcenta je  de in tegrac ión que r e g i r á  a p a r t i r  de 1980". 

--Se aprueba e l  t e x t o  sugerido. 
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El señor VICEPRESIDENTE DE LA CORFO hace presente que en e l  

ca r tón  se establece que de 1980 adelante e l  porcenta je  de i n teg rac ión  será 

e l  50% y e l  40% como mínimo. 

E l  señor PRES l DENTE DE LA JUNTA DE G O B l  ERNO re¡ t e r a  que ésos 

son porcenta jes mínimos y que en 1980 se renegociarán. Por l o  tan to ,  no se 

oponen con l a  norma propuesta y aprobada. 

--Terminada l a  d iscus ión  de l  proyecto, debiendo i n t r o d u c í r s e  

l e  l a s  modi f icac iones acordadas durante l a  presente sesión. 

--Se levanta l a  sesión siendo l a s  13.30. 

AUGUSTO PINOCHET UGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 

Corone 1 
Sec re ta r i o  de l a  Junta de Gobierno. 


